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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Российские политические теле-
шоу похожи на трансляцию из па-
раллельной вселенной. В них во всю 
мощь «наши» герои дерутся с «укра-
инскими» и «американскими» (по-
рой в прямом смысле, на кулаках). 
Им неистово аплодируют зрители. 
Смотришь - и втягиваешься. Ждешь, 
когда в очередной раз ведущие раз-
мажут по стенке крикливых хохлов, 
пиндосов и пшеков (поляков. - Ред.). 
И ведь по делу.

Корреспондент «КП» проник за ку-
лисы главных политических ток-шоу 
страны, чтобы узнать, как на самом 
деле строится их драматургия.
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3 838 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
В ДЕНЬ

Продолжаем праздновать победу 
России над сборной Испании

САМУЮ ДОРОГУЮ КОМАНДУ МИРА ОБЫГРАЛИ 
СЫН ШАХТЕРА И НЕУДАВШИЙСЯ ЭЛЕКТРИК

Подробности читайте 
на > страницах 14 - 15.
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Кем 
бы сейчас 

были Александр 
Головин (в центре) 

и Юрий Жирков 
(слева), если бы 

не футбол. На фото - 
момент победного 

матча Россия - 
Испания.

17.05 (мск)

Павел КРАЙНОВ 
(«КП» - Уфа»)

На улице Александровка в 
Уфе строятся коттеджи, на 
которых работают гости из 
ближнего зарубежья. И вот 
в одном из домов, где ночует 
бригада рабочих, едва не слу-
чился пожар.

На часах было семь вечера. 

За две улицы от этого места 
гнал свой велик 4-летний Леш-
ка. Сопровождал его папа на 
роликах. Вдалеке Гребешков-
младший заметил столб дыма 
и сказал: «Папа, смотри, что-то 
горит! Надо туда съездить», - 
рассказывает Эдуард, отец 
ребенка. - В общем, убедил 
меня отправиться к столбу ды-
ма. Добрались. А там горит 

трава сухая. И рядом никого 
нет! Огонь уже начал переки-
дываться на барак с рабочими.

Алеша и тут не растерялся. 
Закричал отцу: «Скорее вызы-
вай пожарных!»

- Пока ехали спасатели, мы 
постучали в окна первого эта-
жа, сказали жильцам, что дом 
уже горит, - добавляет Эдуард. 
А те передали соседям со вто-

рого этажа. Когда прибыл на-
ряд, все рабочие уже выскочи-
ли на улицу. К счастью, никто 
не пострадал. И дом удалось 
спасти.

А пожарные, когда узнали 
о сознательном мальчике Але-
ше, пригласили его на работу 
в МЧС. Лет через 15, когда 
подрастет.

Тайны политических телешоу:

Злодеи - на зарплате, 
драки - раз в квартал

Газета нашего города � Кемерово

Рекомендуемая цена -

13 руб.
№ 71 (26848) 2018 г.

Четырехлетний мальчик спас 
двадцать человек от пожара
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Нужно ли доплачивать 
работающим 
пенсионерам
Читайте на > странице 6.

Бессменный 
губернатор
Благо или вред для региона? Обсудим в прямом эфире



2 Россия
www.kp.ru
04.07.2018

ЗДОРОВЬЕ
Ученые рассказали, 
почему в день 
нужно выпивать 
шесть чашек кофе

ЗВЕЗДЫ
Певица МакSим 
уходит со сцены 
из-за страшной 
болезни

ВИДЕО
Будущее наступило. 
Первым в истории королем 
космического государства 
стал российский миллионер Бо
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 ВИЗИТ

Картина дня: в верхах

Владимир ПУТИН:

Нужно к бумагам 
ноги приделать
Александр ГАМОВ

Президент распорядился 
перераспределить 
потоки воздушных 
перевозок 
 в Сибири.

- ...Как вы там, освоились? - 
спросил Владимир Путин у 
и. о. губернатора Новосибир-
ской области Андрея Травнико-
ва, когда тот приехал на доклад 
к президенту.

- Да, уже освоился. Я уже си-
биряк, - ответил Травников 
(в Новосибирск он попал из 
кресла мэра Вологды. - Ред.)

И тут же с цифрами в руках 
показал, как он погрузился в 
сибирскую тему.

- По итогам 2017-го Ново-
сибирская область хорошо 
поднялась в рейтинге инве-
стиционной привлекательно-
сти: с 27-го места по России 
на 19-е, - зачитывал рапорт 
Травников. - Ставим себе ори-
ентир - развиваться темпами 
выше среднероссийских... По 

большинству майских указов 
мы показателей достигли.

- Нужно не опускать теперь 
планку, - заметил Путин.

- Наша сильная сторо-
на - Новосибирский транс-
портный узел, - продолжал 
Травников. - Аэропорт «Тол-
мачево» в 2017 году поставил 
рекорд: перевезено более 5 
миллионов пассажиров, это 
самый крупный хаб за Ура-
лом. И есть серьезные планы 
по увеличению пропускной 
способности до 9 - 10 миллио-
нов пассажиров в год.

И вот тут президент еще вы-
ше поднял планку, которую 
только что попросил не опу-
скать...

- Надо вместе с правитель-
ством уделить внимание раз-
витию Академгородка. Здесь 
есть наработки, планы, ко-
торые мы вместе с Академи-
ей наук сформулировали. И 
что касается аэропорта. Вам 
нужно проработать этот во-
прос с Минтрансом, имея в 
виду весь «куст» сибирский: 

Омск, Красноярск, Кемерово, 
Иркутск… Какую роль будет 
выполнять каждый из этих 
аэропортов, как будут распре-
деляться потоки - и пассажир-
ские, и грузовые. Там многое 
нужно сделать - и по качеству 
полосы, и по терминалам. Я 
недавно с министром говорил 

на этот счет, ставил ему зада-
чи, так что вы отдельно с ним 
и переговорите, хорошо?

- Да, спасибо.
- Эти идеи пора реализовы-

вать, - заключил Путин. - Нуж-
но к этим бумагам ноги при-
делать, как у нас по-простому 
говорят.

Чем живет 
Кремль? 

Александр Гамов 
рассказывает 
 в «Коридорах 

 власти»  
 

на Радио «КП».
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Бывший мэр Вологды Андрей Травников, ставший прошлой осенью  
 

что уже освоился на новом месте и чувствует себя сибиряком. 

Александра КОЗЛОВА

Выгодно ли сейчас 
открывать валютные 
депозиты?

В июне 9 из 50 крупнейших 
российских банков повысили 
ставки по депозитам в долла-
рах. Если раньше ставка по дол-
ларовым вкладам была не боль-
ше 1,5%, то сейчас предлагают 
и 2 - 3%. Правда, сроком на 

-
ние ключевой ставки Федераль-

объясняет Максим Осадчий, 
начальник аналитического 
управления банка БКФ
Последний раз ее подняли 
13 июня, с 1,75 до 2%. Став-

для долларовых вкладов, как 
ключевая ставка Центробан-
ка для рублевых. Ее поднима-

снижаются.
Кроме того, приток валюты 

в банки от россиян с каждым 

годом иссякает. Из общего 

20% в иностранной валюте. Все 
остальное приходится на рубли. 
Это исторический минимум за 
10 лет.

Аналитики объясняют, что 
население предпочитает ру-
блевые вклады. Проценты по 
ним все еще привлекательны 
и сулят неплохой, а главное, 
стабильный доход. Россияне во-
обще охладели к валюте. Даже 
в апреле, когда курс доллара 
к рублю стремительно вырос, 
в обменник никто не побежал. 
За тот месяц спрос на доллары, 
наоборот, был самым скромным 
за 2 года.

С чего вдруг наши граждане 
потеряли интерес к доллару? 
Во-первых, реальные доходы 
населения начали расти бук-

после долгого перерыва. По-
купать валюту при нынешнем 
курсе может позволить себе 
далеко не каждый. Во-вторых, 
прошедший кризис научил, что 

копить их надо тоже в рублях.

 ДЕНЕЖКИ

Ставки по вкладам  
в долларах растут

Елена КРИВЯКИНА

Глава Совета Федерации 
в Чите призвала жителей 
Забайкалья улучшать 
демографию  
в крае и рожать  
детей, несмотря 
ни на что.

Перед визитом в Китай Вален-
тина Матвиенко заехала в Чи-
ту и устроила местным властям 
разнос. С утра глава Совфеда 
посетила краевой драмтеатр, он-
кодиспансер и кардиоцентр.

- Такого неухоженного города 
давно не видела. Перед театром 
раздолбана площадь, перед хра-
мом неработающий уродище фон-
тан. Прошу привести все в поря-

По словам главы Совфеда, до-
роги в Чите плохие, газоны не 
пострижены.

- Бурьяны по пояс! Бордюры ис-

Она напомнила, что главный 
смысл нового майского указа 
Владимира Путина
уровень жизни россиян. В Забай-
калье же у 22 процентов жителей 

-
мума. 47 процентов предприятий 

в крае убыточны. А смертность 
превышает рождаемость.

- Огромна территория Забайкаль-
ского края. У вас там сколько-то 
Франций умещается: уж не поняла, 

-
метила Матвиенко, а потом при-
звала: рожайте все!

Глава Совфеда также обратила 
внимание на нехватку медработни-
ков в селах.

- Врачи приедут, но им негде 
-

це! Леса сколько в Забайкальском 
крае! Поставьте нормальный сруб 
и дайте каждому медику ключи. 
Тогда они не будут уезжать! Раз-

-
звала она.

Впрочем, собирают манатки не 
только врачи. Ежегодно из одной 
только Читы в поисках лучшей жиз-
ни уезжают 3 - 5 тысяч человек.

Матвиенко обратила внимание 
и на работу местных правоохра-
нительных органов.

- В некоторых регионах проку-
рор строчит предписания, бизнес 
шарахается и уходит. Если кто-то 

нарушил закон, не имея корысти, 

Матвиенко.
Еще на подлете к Чите из само-

лета было видно, как горят леса в 
Забайкалье.

- С лесами как был бардак, так 
и остался! Незаконная вырубка, 

золотая копилка! Здесь жестче 
надо действовать! И что касает-
ся правоохранительных органов, 
то уже возникает подозрение в 

сказала Матвиенко.
Она напомнила, что в прошлом 

году был принят федеральный за-
кон о приграничном сотрудниче-
стве и обратила внимание на со-
седний Китай.

- По ту сторону вашей границы 
Китай растет, а по нашу сторону 

заметила Матвиенко.
И перед вылетом в Китай пору-

чила разработать стратегию раз-
вития Забайкалья.

-
явила глава Совфеда.

Валентина МАТВИЕНКО:

Захолустье, бурьяны по пояс, 
на каблуках не пройти!
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Роман ГОЛОВАНОВ

Суд Французской 
Республики 
обещает вернуть 
Сулейману 
Керимову залог 
в 5 миллионов 
евро.

Эта история могла лечь 
в основу культового детек-
тива. 

Сенатора Совфеда и 
миллиардера, бывшего 

спонсора футбольного 
клуба «Анжи», приглашав-
шего в Дагестан мировых 
звезд, с ноября прошлого 
года держали под след-
ствием во Франции. Ке-
римова обвиняли в отмы-
вании денег и в уклонении 
от уплаты налогов. Якобы 
один из богатейших людей 
России обманом покупал 
виллы на Лазурном Бере-
гу - будто бы по занижен-
ной цене и на подставных 
людей. В процессе след-

ствия сенатора-богача 
отпустили из-под стражи 
под залог в 5 миллионов 
евро. Однако ему запре-
тили покидать территорию 
департамента Приморские 
Альпы.

И вот теперь с Керимова 
суд снял все обвинения. На 
днях ему вернули паспорт и 
отпустили в Россию. Позже 
сенатору обещали вернуть 
залог, внесенный за него.

- Сулейман Керимов при-
ехал в Россию 29 июня и 
уже вернулся к исполне-
нию своих полномочий. Он 
также «планирует принять 
участие во всех мероприя-
тиях» в Совете Федерации, 
которые он должен посе-
тить, - рассказал журнали-

стам помощник сенатора 
Алексей Красовский.

Французская прокура-
тура, как сообщается, не 
собирается оспаривать 
решение суда.

- Следом за решения-
ми суда, вынесенными 
12-й следственной пала-
той апелляционного суда 
города Экс-ан-Прованс 28 
июня 2018 года, генераль-
ная прокуратура не будет 
подавать кассационную 
жалобу на эти решения, 
- рассказал журналистам 
собеседник в суде города 
Экс-ан-Прованс.

Максим ШЕВЧЕНКО, журналист:
- Есть разница между работой за деньги и работой творче-

ской, чтобы чувствовать себя личностью. Я надеюсь, что буду 
до старости в деятельном состоянии. Как мой дед - он писал и 
читал до последних дней своей жизни.

Антон МАКАРСКИЙ, певец:
- Ну что вы! Я не знаю, чем завтра вечером буду заниматься! 

Просто живу сегодняшним днем. Как говорится, хочешь на-
смешить Бога - расскажи ему о своих планах.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Думаю уйти с мирской службы и перейти на службу духов-

ную. Стать настоятелем прихода, заниматься его развитием, 
больше общаться с людьми. Писать. Вести жизнь священника.

Никита ИСАЕВ, директор Института актуальной 
экономики:

- Для меня пенсия - это не рубеж. Пока есть силы, буду зани-
маться любимой работой. Я давно не верю в пенсию. Не хочу 
перекладывать на государство обязанности по содержанию 
меня и моей семьи.

Андрей ТУМАНОВ, главный редактор газеты 
«Ваши 6 соток»:

- Мне придумывать ничего не надо. Сплю и вижу, когда займусь 
тем, для чего предназначен, - работой в саду. Я думал посе-
литься на даче и постоянно заниматься огородом. Морально я 
от этого не устаю. Могу работать бесконечно. Буду проводить 
опыты, выращивать овощи. Но грехи из города не отпускают. 
Приходится работать и там и сям.

Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:
- А это невозможно по определению. Ведение программ, пу-

бличные выступления, написание книг не подразумевают пенсии. 
Я зарабатываю тем, что я думаю. А уж если я не смогу думать, 
значит, и пенсия мне точно окажется безразлична.

Павел ЖАВНЕРОВ, психолог:
- Буду путешествовать. Мечта - побывать в Бразилии, Уругвае, 

Аргентине. Потом хочу посмотреть США и Канаду. На обычную 
пенсию, конечно, этого не получится. Но я смогу к старости 
создать модель по заработку без моего участия.

Ирина, слушательница 
Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Спорт. Чтобы дольше жить, нужно больше двигаться. Скан-
динавская ходьба подойдет!

О том, надо ли доплачивать работающим 
пенсионерам, читайте на > стр. 6.

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 838 тысяч человек

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч

Главные темы дня и другие новости

Александр БОЙКО

Так уж вышло, что именно к 
82-й годовщине со дня обра-
зования Госавтоинспекции в 
России, 3 июля, заработал но-
вый метод выявления пьяных 
за рулем. 

- Если инспектор заподозрит, 
что водитель выпивший, то попро-
сит дыхнуть в трубочку. Алкометр 
должен показать не более 0,16 мг 
алкоголя на 1 л воздуха. Если води-
тель с результатом не согласен, его 
направляют на медосвидетельство-
вание по анализу мочи. До сих пор, 
если пьяный водитель был без созна-
ния или притворялся, он в принципе 
мог уйти от ответственности. Его 
бы госпитализировали, откачали, 
но прав не лишили. Теперь же, ес-

ли шофер по какой-то причине не 
может в течение 30 минут сдать 
биоматериал, у него возьмут анализ 
крови прямо на месте задержания. 
Административная ответственность 
наступит, если выявится наличие 
абсолютного этилового спирта в 
концентрации 0,3 и более грамма 
на один литр крови, - пояснили в 
МВД России (см. «Будь в курсе»).

Набрать из вены 15 мл крови 
(столько нужно для анализа) теперь 
сможет представитель организации, 
имеющей лицензию на медицинскую 
деятельность (от районной поликли-
ники до подстанции скорой помо-
щи). При этом кожу в месте прокола 
медик обязан продезинфицировать 
бесспиртовой жидкостью. Эту нор-
му прописали в законе.  

Отказаться от освидетельство-
вания на алкогольное опьянение 
можно. Но за этим - суд. Машина 
- на спецстоянку, а вы - на полтора-
два года без прав и со штрафом 
в 30 тысяч.

По данным ГИБДД, в 2017 году 
по вине пьяных водителей произо-
шло более 16,2 тысячи аварий. По-
гибло более 4,6 тысячи человек, 
22 тысячи пострадали.

 � КОНТРОЛЬ НА ДОРОГАХ

А вы придумали, 
чем будете заниматься 
на заслуженном отдыхе?

FM.KP.
RU

Женщинам предсказали 
23 года жизни на пенсии
Елена ОДИНЦОВА

Эксперты 
подсчитали, 
сколько 
в среднем мы 
будем отдыхать, 
когда закончим 
трудиться.

Ожидаемая продол-
жительность жизни на 
заслуженном отдыхе 
первого поколения рос-
сийских мужчин, кото-
рые выйдут на пенсию 
уже после увеличения 
пенсионного возрас-
та до 65 лет, составит 
14 лет и 6 месяцев. А 
женщин, достигших 
того же рубежа (им 
пенсионный возраст 
собираются повысить 
до 63 лет), - примерно 
23 года.

Такие выводы содер-

жатся в докладе экс-
пертов Высшей школы 
экономики «Демогра-
фический контекст по-
вышения возраста вы-
хода на пенсию». Как 
пишут исследователи, 
эти показатели близ-
ки к так называемой 
датской демографи-
ческой границе. Ре-
форма в Дании 2006 
года предполагала, 
что пенсионный воз-
раст в этой стране бу-
дет индексироваться 
с учетом увеличения 
продолжительности 
жизни граждан. Ниж-
няя планка границы 
средней продолжи-
тельности жизни по-
сле выхода на пенсию 
в Дании была установ-
лена в 14,5 года. В со-
ответствии с датскими 
прогнозами на рост 

продолжительности 
жизни их граждан там 
собираются повышать 
пенсионный возраст 
в несколько этапов. 
Для начала - до 67 лет 
(и для мужчин, и для 
женщин) к 2022 году. 

Если верить отече-
ственным прогнозам 
о росте продолжитель-
ности жизни уже в 
России, «датской гра-
ницы» по пребыванию 
мужчин на пенсии мы 
достигнем к 2028 году 
(говорим о мужчинах, 
поскольку наши жен-
щины традиционно 
живут дольше). Именно 
тогда по планам прави-
тельства пенсионный 
возраст для сильного 
пола будет повышен 
до 65 лет.

Важный момент: речь 
идет именно о пред-

полагаемой продол-
жительности жизни 
тех, кто дожил до 60 с 
лишним. Поскольку в 
России есть еще одна 
проблема - более высо-
кая, чем в европейских 
странах, смертность 
мужчин в достаточ-
но молодом возрасте: 
35 - 39 лет. К пенсион-
ному возрасту, однако, 
эта проблема отноше-
ния не имеет - не пере-
носить же его на 35 лет.

Трезвость водителей проверят по крови

 � ВНЕ ПОДОЗРЕНИЙ

Сенатор-миллиардер после ареста 
во Франции вернулся домой
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Сулейман Керимов.

63,22 
+ 08 коп.

73,70
+ 23 коп.

78,2
- 0,9%

БУДЬ В КУРСЕ
0,3 грамма спирта на один литр 

крови - это примерно 50 граммов 
коньяка или водки, 200 граммов 
вина или 500 граммов пива.

Расчет приблизительный - для 
среднего мужчины. 

Если вы хрупкая дама, делите 
цифры пополам.
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

ИДЕМ В «ЯЩИК» 
ЗА 100 РУБЛЕЙ 
В ЧАС

Увидеть изнанку 
ток-шоу оказалось не 
просто, а очень про-
сто. Интернет пестрит 
сайтами, где набирают 
массовку. Это фирмы-
подрядчики, подгоня-
ющие «восторженных 
зрителей» телепроек-
там. Требований не-
много: возраст - 25 - 55, 
опрятный вид, для муж-
чин - костюм. Ну и чтоб 
перегаром не пахло!

А главное - за попа-
дание в телеящик еще 
и платят!

Выбираю самое рей-
тинговое - «Вечер с Вла-
димиром Соловьевым». 
В объявлении - телефон 
«бригадира». Отсылаю 
СМС свои данные, на 
всякий случай приба-
вив убойные аргументы: 
«стройный, непьющий, 
пиджак». И уже через 
полминуты - ответ: «Вы 
записаны».

Хвост очереди на мас-
совку начинается от 
метро «Белорусская». 
Пришли человек 80, 
большинство - дамы 
бальзаковского возрас-
та.

Сегодня снимают 4 
часа, заплатят 400 ру-
блей. По сотке в час, 
значит. И это не предел: 
многие телешоу записы-
вают сразу по несколько 
выпусков. Приезжаешь 
с утреца - вечером хру-
стишь восемью сотня-
ми. Правда, еду для пе-
рекуса придется взять с 
собой, бесплатно могут 
предложить разве во-
ду из кулера. За месяц 
мелькания на экране - 
15, а то 20 тысяч сколо-
тить можно. Хотя люди 
здесь не только из-за 
денег.

У моей соседки Екате-
рины - приличная зар-
плата в крупной фирме. 
Но женщина подсела на 
массовки - ходит по ве-
черам и в выходные:

- В итоге из эфира ток-
шоу ведь почти поло-
вину вырезают. А я тут 
знаю, о чем они на са-
мом деле говорили!

НА СЪЕМОЧНОЙ - 
НЕ СНИМАТЬ!

Героев и гостей те-
лешоу возят на такси 
бизнес-класса. А мы 
топаем пешком через 
ж/д пути. Вот и непри-
метный ангар - в таких 
автосервисы размеща-
ют. Меры безопасности  
строже, чем в аэропор-
ту. Металлодетекто-
ры, сверка паспортов, 
в предбанник пуска-
ют строго по пять. А 

то вдруг телебабушки 
сколотят группу и решат 
прорваться к любимо-
му Рудольфычу - так тут 
нежно называют веду-
щего Владимира Соло-
вьева.

В ангаре встреча-
ет «бригадирша» Еле-
на Петровна. В очках, 
похожа на мою учи-
тельницу немецкого. 
И столь же строго раз-
дает вводные. Главное 
правило: не снимать на 
смартфон. За это могут 
лишить гонорара и вне-
сти в черный список от-
лученных от телешоу.

- Вы сюда не для лич-
ных вопросов пришли! - 
объясняет «бригадир-
ша». - У нас тут многие 
и к Жириновскому (ча-
стый гость программы. - 
Авт.) прорваться пыта-
ются. Но у вас задача 
одна: сидеть и хлопать, 
когда скомандуем. И да: 
если какой-нибудь гость 
крикнет типа: «Банде-
ровцев к стенке» - вам, 
конечно, захочется по-
хлопать. Но не надо! 
Только по команде.

ЗА КАДРОМ - 
ОБНИМАЕМСЯ, 
В ЭФИРЕ - РУГАЕМСЯ

Шоу начинается! Тема 
сверхактуальная: кто на 
кого напал в советско-
польской войне 1921 
года. Но все играть в 
одни ворота не могут - 

и в студии есть «оппози-
ционер», карикатурный 
пшек Якуб Корейба. Он 
несет бред:

- В сталинских лагерях 
убивали евреев в газо-
вых камерах!

Соловьев уничтожает 
его фактами. «Брига-
дирша», а за нею и мы  
аплодируем.

...На втором часу про-
граммы - не менее акту-
альная тема: Украина. 
Тут уже солирует «укра-
инский гость» Вячеслав 
Ковтун.

- Он уж квартиру в 
Москве купил за гоно-
рары с шоу! Кроет Русь 
за наши же деньги, - 
шепчут в массовке.

Но некоторые россий-
ские гости шоу с ним 
мило обнимаются, об-
суждают футбол... Мо-
тор! И вот они уже суро-
вые, готовы вцепиться 
друг другу в глотки.

«ДАВАЙТЕ ОТПОР 
АГРЕССОРАМ!»

Следующим утром  иду 
в «Останкино». Полит-
шоу «Место встречи» 
с Андреем Норкиным. 
На сей раз в массовке 
больше молодежи. Ря-
дом со мной - щуплый 
парень нездорового ви-
да. Это Валентин из До-
нецка, обладатель трех 
паспортов: ДНР, РФ, 
Украины. Работает ав-
томехаником в Химках, 

но денег не хватает, вот 
и ходит сюда. Сегодня 
записывают сразу три 
программы: с полудня 
и до ночи.

- Как ты без еды-то 
весь день?

- А йогурт куплю, - от-
вечает он (внутри теле-
центра есть продукто-
вые лавки. - Авт.).

Входим внутрь. Тут 
«театр безопасности» 
еще жестче: пускают 
только со столичной 
пропиской или билетом 
прибытия в Москву.

Тут инструктаж про-
водит веселый «бри-
гадир» Олег. Многие 
наставления - прямо 
противоположны вче-
рашним от Елены Пе-
тровны:

- Гостей встречаем 
аплодисментами! Хло-
пать недолго, теряется 
энергия. Вот на этой 
трибуне - не наши экс-
перты. Они часто гадо-
сти говорят типа «Рос-
сия - агрессор»… Вам 
надо давать отпор.

- Как?
- Три варианта: апло-

дисменты, смех, не-
годование. По коман-
де кричите: «Ужас», 
«Кошмар». Но вот вчера 
кто-то покрыл украин-
ского гостя матом. Это 

в эфир попало. И вы 
так... - Олег смотрит на 
нас с видом героя сказ-
ки «Только не бросайте 
меня в терновый куст», - 
...не делайте.

Появляются гости. 
Опять Ковтун! Россий-
ский прокремлевский 
политолог первым под-
ходит к нему, жмет руку. 
И  вновь час ора. Я по-
пал в день сурка?

В перерыве я снимаю 
студию на телефон, но 
«бригадир» тут как тут:

- Или сдавайте трубу - 
или отправляем вас до-
мой!

Я выбрал второе. Бла-
го гонорар брать не со-
бирался. Чай, не Ковтун 
какой.

БЕЗ ШАНСОВ 
НАКОПИТЬ

Следующим утром я 
вновь у «Останкино». 
Сливаюсь с массовкой 
ток-шоу  «Время пока-
жет» ведущего Артема 
Шейнина. Рядом  ка-
стинг на конкурс та-
лантов «Голос», при-
хорашиваются юные 
дивы в ожидании шан-
са блеснуть на ТВ. Но у 
нас -точно без шансов.

- Я инженер, в 55 лет 
работы нет, - расска-
зывает мой сосед по 
массовке Сергей. - Тут, 
считай, у всех  дипломы 
о вышке.

- Да неужели вас с 
высшим техническим 
нигде не берут?

- Может, и возьмут, - 
неохотно соглашается 
он. - Но это еще целый 
месяц зарплаты ждать. 
Жить на что? А тут - 800 
рублей сразу на руки. 
Если на курево и выпи-
вон не тратишь, можно 
по сотке откладывать, 
накопить и устроиться 
в нормальное место.

Судя по тому, что Сер-
гей здесь уже два года,  
он точно не накопит.

«БУДЕТЕ ХОТЬ 
ПОЛЧАСА ХЛОПАТЬ!»

Наконец  инструктаж:
- По команде реаги-

ровать только аплодис-
ментами. У нас их три 
вида: краткие, средние, 
долгие. Долгие - значит, 

если я скомандую, буде-
те хоть полчаса аплоди-
ровать!

Подтягиваются гости. 
Ковтуна, на удивление, 
нет. Зато  неизменный 
«поляк для битья» Якуб 
Корейба.

- Не работа - мучение 
одно, - вздыхает в мас-
совке Сергей. - Дома-то 
можно на другой канал 
переключить, а тут изо 
дня в день: США, Укра-
ина, Украина, США... 
Дуреем просто. Спаси-
бо, сейчас еще хотя бы 
футбол обсуждают.

Мотор - и все то же 
самое, что на других 
каналах. Вопли и пере-
бранки. Но тут Корейба 
заходит за грань.

ЭФИР -  
ПОЧТИ ПРЯМОЙ

Поляк орет:
- Пока русские не по-

меняют власть, Россия 
европейской державой 
не будет!

Ведущий моменталь-
но осаживает:

- Вообще-то за такие 
слова наказание есть! 
(статья 280 УК РФ - за 
публичные призывы к 
насильственному захва-
ту власти  до 3 лет ли-
шения свободы. - Авт.). 
Якуб, будешь закон на-
рушать - придется нам 
другого буйного поляка 
искать.

Вечером я пересма-
триваю этот выпуск 
ток-шоу на Ютубе… но 
скользкой фразы «поль-
ского гостя» уже нет. А 
как же плашка «Прямой 
эфир» в уголке экрана?

- На самом деле кар-
тинка выдается с за-
держкой в несколько 
минут, - пояснил мне 
все тот же источник в 
из недр политшоу. - В 
случае эксцесса мон-
тажер на лету вырезает 
неудачный фрагмент, а 
зритель ничего и не за-
мечает.

Этот же источник рас-
сказывает неписаные 
правила, которых при-
держиваются местные 
«мальчики для битья». 
Поливать грязью Рос-
сию или СССР, назы-
вать нас агрессорами, 
предъявлять «права» за 
Крым и Донбасс - пожа-
луйста. Но, как вы уже 
поняли, нельзя призы-

Испытано на себе

НТ
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Видео, которое сделал наш 
корреспондент с массовки, - 
на kp.ru

Тайны политических телешоу:

Аплодисменты - по команде,  
злодеи - на зарплате,  
а драки - строго раз в квартал

Наши политшоу часто славятся не экспертной аналитикой, а драками. 
На фото - украинский журналист Юрий Кот засветил своему 

соотечественнику Вячеславу Ковтуну в эфире канала «Звезда».  



5Россия
www.kp.ru

 04.07.2018 

вать к насильственной 
смене власти, митин-
гам, беспорядкам.

ПОЧЕМУ УКРАИНА?
А меня продолжала 

мучить загадка: откуда 
на наших политшоу та-
кой перекос во «внеш-
нюю повестку». Будто, 
кроме «киевской хунты» 
и вероломного Запада, в 
России печалей нет.

- Возвращение Кры-
ма, борьба с террори-
стами в Сирии - все это 
поддерживает боль-
шинство населения 
страны, - объяснил 
мне директор Институ-
та актуальной экономики 
Никита Исаев. - А вот 
обсуждать внутренние 
проблемы  не так ком-
фортно. Ну расскажут о 
неладах в каком-нибудь 
городе. И зритель спро-
сит: а кто же в них вино-
ват? Не Запад ведь. Мо-
жет, мэр, губернатор, 
правительство? Тут надо 
разбираться, давать от-
веты на сложные вопро-
сы. На такую зыбкую 
почву ни один редактор 
телешоу добровольно не 
ступит. Лучше в сотый 
раз обсудить бесчинства 
неонацистов в Киеве, 

которые действительно 
продолжаются…

Но зачем нашему 
полит-ТВ непременно 
в кадре рукоприклад-
ство? Мы же не заседа-
ние буйной Верховной 
рады Украины каждый 
раз смотрим?

- Цель любого ток-
шоу - показать что-то 
нестандартное, про-
бить зрителя на эмоции. 
Самый простой и дей-
ственный способ - дра-
ка, - говорит мне кан-
дидат психологических 

наук и тоже постоянный 
гость телеэфиров Алек-
сандр Невеев. - Сцена-
рии шоу специально 
построены так, чтобы 
столкнуть полюсы. За-
дача ведущего - довести 
их до точки кипения.

В то же время у режис-
серов ток-шоу отноше-
ние к «телемахачам» 
сложное.

- Конечно, драки по-
вышают рейтинг… но и 
антирейтинг тоже. Если 
на канале будет слиш-
ком много треша, плате-
жеспособная аудитория 
перестанет его смотреть. 
Вот мы и балансируем 
на грани, - говорит мне 
все тот же анонимный 
источник одного из 
ток-шоу. - Считается: 
должно быть не боль-
ше одного рукопри-
кладства в три месяца. 
Никаких установок «се-
годня устроим драку», 
разумеется, нет. Но го-
стям шоу и не требуется 
что-то объяснять, они 
интуитивно чувствуют, 
что можно, а что нельзя. 
За это им и платят.

Эд
ва

рд
 Ч

ЕС
НО

КО
В

Пе
рв

ый
 к

ан
ал

 НЕМОДНЫЙ ПРИГОВОР

Ксения КОНЮХОВА

Министр просвещения 
считает, что система 
распознавания лиц - 
дешево и эффективно.

Мало нашим школьникам охраны, ме-
таллодетекторов и камер наблюдения - 
теперь в школах появится еще и система 
распознавания лиц. Об этом сообщило 
Министерство просвещения со ссылкой 
на министра Ольгу Васильеву.

«Сейчас у нас есть десятки вариантов 
охранных систем, но система идентифи-
кации по лицу не только надежная, но и 
дешевле, чем многие другие», - заявила 
министр.

Внедрение такой системы, по словам 
Васильевой, станет частью большого про-
екта «Цифровая школа», в рамках кото-
рого ученики и педагоги уже перешли 
на электронные дневники и пропуска, а 

также (пока частично) на электронный 
документооборот. Сколько будет стоить 
переход на умные камеры, пока неиз-
вестно.

Разговоры об усилении мер безопас-
ности появились еще в прошлом учебном 
году на волне нападений школьников на 
своих одноклассников в нескольких реги-
онах страны. Правда, в большинстве слу-
чаев нападавшими были ученики - то есть 
умные камеры, будь они установлены в 
этих учреждениях, знали бы нападавших в 
лицо и пропустили бы их в классы. Так что 
конкретно в таких случаях система рас-
познавания лиц панацеей едва ли станет.

Искусственный интеллект - безусловно, 
продвинутая и эффективная технология, с 
помощью которой уже реально ловят пре-
ступников. Но в наших реалиях она пока 
вряд ли заменит школьных охранников. 
Скорее это будет дополнение к живым 
секьюрити. А значит, и дополнительные 
расходы.

Главное, чтобы костюмчик сидел
Ася ЖУКОВА

Посетителей 
в майках, шортах 
и сланцах не 
пустили в районную 
администрацию.

- Вы, вы и вы, проходите! 
А вы, граждане, переодень-
тесь!

В понедельник с утра ад-
министрацию Советского 
района Красноярска атако-
вала сотня молодых родите-
лей с детьми: пришли за на-
правлениями в детский сад. 
Но до заветных кабинетов 
добрались не все. Около 
тридцати человек развер-
нули у вертушки на вахте.

- Сланцы. Шорты. Майка, 
- профильтровал охранник. - 
Не пущу. Не положено!

Соответствующий доку-
мент пришпилен тут же, у 
стола охраны. Выписка из 
районного постановления 
о «правах и обязанностях 
посетителей». В ней чер-
ным по белому: гости ад-
министрации должны быть 
в «одежде делового стиля».

- Слушайте, мы же не в 
театр пришли! - начали за-
кипать родители. - И никого 
тут в купальнике нет. Нор-
мальная летняя одежда!

На крики вышли пред-
ставители администрации. 
Правда, с переполоха толь-
ко добавили жару.

- Граждане, которые посе-
щают администрацию райо-
на, должны быть в надлежа-
щем виде, - на телекамеру 
(кто-то уже вызвал журна-
листов) прокомментировала 
заместитель руководителя 
администрации Советского 
района Оксана Кучерова. 
- Не оскорбляющем честь 
и достоинство муниципаль-
ных служащих...

Посетители, может, и рады 

бы облачиться в костюмы-
тройки, блузки под горло и 
юбки-карандаш. Да вот не-
задача - в Красноярске уже 
вторую неделю стоит ано-
мальная жара. На градусни-
ке почти круглые сутки плюс 
35, ни ветерка, ни дождика.

После двух часов разби-
рательств пустили всех: и 
в туфлях, и в сланцах. А в 
администрации, уже город-
ской, извинились и сказали, 
что охранник должен был 
«включить здравый смысл».

А нужен ли дресс-код для 
посетителей?
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В таком виде 
в красноярскую 
администрацию 

(на заднем 
плане) 

не пускают.

Подготовил 
Эдвард ЧЕСНОКОВ.

 ИТОГО

Заколдованный круг
Так кто же превратил наши экраны в смесь «Между-

народной панорамы» и боев без правил? Вы удивитесь, 

сидел не только на жестких стульях массовки, но и в 
мягком кресле гостя в студии. Как туда проник? Брал 
для родной «Комсомолки» интервью с ведущим одного 
из ток-шоу. После чего дерзнул ему сказать: буду рад, 
если пригласите в ответ.

Следующим утром у подъезда ждало такси до «Мос-
фильма». И вот я в студии! Первое впечатление: никакой 
цензуры и спущенных темников. Но когда я уже собирал-
ся рубануть правду-матку - началось: Трамп, Меркель, 
санкции... И я сам собой начал вещать про выдворение 

действительно хамская!
И знаете, что я понял? Создатели, герои и зрители шоу 

уже давно угодили в собственный капкан: подсели на 
передачи, где ведущий вместе с правильными гостями 
раз за разом побеждают зло в лице коварных амери-
косов и пшеков с хохлами. И это так захватывает, что 
до побед над проблемами в нашей собственной жизни 
все никак не доходит.

Наш корреспондент 

наблюдал за телешоу 

ряда. На снимке ниже - его 
же пропуск на программу.

Самые горячие 
новости обсуждаем в 
программе «Главное - 
вовремя!» по будням 

11.05 (мск) 
на Радио 

«КП».

 БЕЗОПАСНОСТЬ

Детей в школу пропустят 
умные камеры

Татьяна ЛАЩЕНКО, 
замруководителя депар-
тамента информационной 

политики администрации 
Красноярска:

- В администрацию приходят уважае-
мые люди, приезжают делегации, это 
статусное место. Есть этика, культура, 
нормы поведения, есть требования к 
внешнему виду. В первую очередь тре-
бования по дресс-коду предъявляются 
к муниципальным служащим. Того же 
мы ждем от посетителей.

Андрей ГОРБУНОВ, журналист 
«Комсомольской правды»:

- Однажды фотографа «КП» 
не пустили на важное заседа-
ние суда, из-за того что он был в 
шортах. Вопрос нашего сотрудника, кого 
оскорбят его голые колени, так и остался 
без ответа. В случае с красноярской адми-
нистрацией ситуация еще более нелепая. У 
чиновников, если хотят, может быть свой 
дресс-код! Но почему люди в жару должны 
изнывать в брюках и пиджаках? Господа 
слуги народа, будьте ближе к народу!
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После нескольких лет шара-
ханий правительство пошло на 
радикальное изменение систе-
мы пенсионного обеспечения 
в стране. И речь идет не просто 
о повышении возраста выхода 
на заслуженный отдых, но и об 
отмене балльного принципа 
расчета пенсий, введенного 
в 2014 году, и о реформиро-
вании накопительной части, 
замороженной уже четыре 
года, и, вероятно, о других 
новациях. 

Выскажу несколько пред-
ложений о возможных на-
правлениях пенсионной ре-
формы.

ЦЕЛЬ РЕФОРМЫ
Первым, наиболее методо-

логическим, является вопрос 
о цели реформы. Конечно, 
население стареет, и повы-
шение пенсионного возраста 
выглядит логичным. Однако 
современная экономика знает 
самый эффективный ответ на 
данный вызов - повышение 
производительности труда ра-
ботающих граждан и сокраще-
ние бессмысленной занятости 
в трудоспособном возрасте. 
Россия тут занимает послед-
ние места: производитель-
ность труда отстает от пока-
зателей Франции и Германии 
в 3, от американских - в 4 раза, 
новые технологии внедряют-
ся медленно, число военных, 
правоохранителей, чиновни-
ков, охранников, водителей 
и т. д. выросло почти на 60% 
за последние 15 лет. История 
показывает, что важнейшим 
условием для модернизации 
является скудость ресурсов - в 
том числе и трудовых. Соот-
ветственно, дополнительное 
предложение на рынке тру-
да (что работников старшего 
возраста, что, например, ми-
грантов) позволяет стране и 
далее не модернизироваться. 
Если это и есть цель, то ин-
струмент выбран правильно. 
Но насколько достойна такая 
цель?

В ОЖИДАНИИ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКИХ 
ПЕРЕМЕН

Вторым, куда более увлека-
тельным моментом является 
главный аргумент сторонни-
ков реформы - рост продол-
жительности жизни. Повы-
шение пенсионного возраста 

выстроено исходя из того, что 
к концу 2020-х годов средняя 
продолжительность предстоя-
щей жизни в России вырастет 
до 80 лет.

Росстат сообщает, что между 
2005 и 2016 гг. данный показа-
тель для женщин вырос в Рос-
сии с 72,5 до 77,1 года.

Во Франции, для сравне-
ния, такого прироста удалось 
добиться за период с 1957 по 
1976 год (по мужчинам дан-
ные несопоставимы, так как 
показатели России 2005 г. со-
ответствовали европейским 
цифрам времен Второй ми-
ровой войны).

Иначе говоря, темп роста 
продолжительности жизни 
в России был в 1,9 раза (!) 
выше французского. Стоит 
признать, что скачок имел 
восстановительную приро-
ду, т. к. в итоге показатель 
превысил позднесоветские 
цифры всего на 2,2 года. 
Однако та же французская 
статистика показывает, что 
дальнейший рост с 77 до 85 
лет потребовал еще 35 лет 
(1977 - 2012). Если учесть, 
что продолжительность жиз-
ни женщин в 2005 - 2016 гг. 
в России опережала данный 
показатель по всему населе-
нию в среднем на 5,2 года, то 
поставленная задача соответ-
ствует увеличению продол-
жительности жизни женщин 
за 11 лет на 8,2 года - и по-
тому выглядит совершенно 
иллюзорной. Иначе говоря, 
реальное повышение пенси-
онного возраста обосновы-
вается ожиданиями фанта-

стических демографических 
перемен.

ДАТЬ ПРАВО ВЫБОРА
Теперь обратимся к вопросу 

о том, что следовало бы сде-
лать в нынешней ситуации, 
чтобы сократить «непомер-
ные» трансферты из бюджет-
ной системы в Пенсионный 
фонд, достигшие по итогам 
2016 г. 3,36 трлн. рублей.

Первым, и самым очевид-
ным, шагом является созда-
ние механизма доброволь-
ного более позднего ухода на 
пенсию. Меры, способные к 

этому привести, лежат 
на поверхности. Сегод-
ня в России продолжают 
работать 14 млн. лиц, уже до-
стигших возраста выхода на 
пенсию по старости, - и все 
они получают назначенные 
им пенсии. Предпочтитель-
ность наемной работы су-
ществованию на пенсию не 
вызывает сомнений. Соответ-
ственно, можно установить 
правило, по которому при 
продолжении работы в пер-
вый год после наступления 
пенсионного возраста выпла-
чивается надбавка в размере 
10% от назначенной пенсии, 
во второй - 20% и так далее. 
Получение в полном размере 
и зарплаты, и пенсии насту-
пало бы у женщин в 65 лет, у 
мужчин - в 70, но при этом 
при чьем-то желании выйти 
на пенсию и оставить работу 
никто не был бы в этом огра-
ничен.

Элементарный подсчет по-
казывает, что де-факто госу-

дарство не будет в этом случае 
платить пенсию работающим 
пенсионерам в первые 3 года 
после их предполагавшегося 
выхода на пенсию просто по-
тому, что частичные компен-
сации будут перекрываться 
страховыми взносами от их 
заработной платы. При сред-
ней пенсии в России в 2017 г. 
в 13,5 тыс. рублей эконо-
мия бюджета составит в год 
около 1,8 трлн. рублей, что 
в значительной мере решает 
проблему. Если даже предпо-
ложить, что все работающие 
пенсионеры вдруг прекратят 

трудовую дея-
тельность, возни-

кающий на рынке труда 
дефицит спровоцирует рост 
зарплат - и, соответственно, 
страховых отчислений, что 
будет иметь приблизитель-
но тот же компенсаторный 
эффект. Вот такая реформа 
оставляет пожилым гражда-
нам право выбора и выгодна 
бюджету.

Значительные суммы мож-
но сэкономить, оптимизиро-
вав Пенсионный фонд как 
таковой с его 121 тыс. работ-
ников и почти 1 трлн. рублей 
ежегодных расходов, что бо-
лее чем в 1,5 раза превышает 
траты на администрирование 
пенсионной системы в США.

РАЗРЕШИТЬ 
ПЕРСОНАЛЬНЫЕ 
НАКОПЛЕНИЯ

Однако третье, и наиболее 
революционное, предложе-
ние сводится к тому, чтобы 
дать гражданам право полно-
го выхода из традиционной 
пенсионной системы. Вместо 
разделения страховых взно-
сов на страховую и накопи-
тельную части и направления 
их в ПФР или негосудар-
ственные пенсионные фонды 
следует разрешить гражданам 
открывать именные пенси-
онные счета - например, в 
Сбербанке. В таком случае 
все 22% зарплаты, которые 
должны идти в пенсионные 
накопления, напрямую пере-
водятся на эти счета и авто-
матически конвертируются 
в евро и доллары (по 40%), 
а 20% остается в рублях. На 
соответствующие суммы на-
числяется консервативный 
банковский процент - 1 - 3% 
годовых.

Если предположить, что 
средний срок нахождения 
средств на таком счете со-
ставит 15 лет, по формуле 
сложных процентов при-
бавка составит около 40%. 
Учитывая, что средний воз-
раст пребывания на пенсии 
составляет в России около 
17 лет, 30% полученной за 
30 предшествующих лет зар-
платы соответствуют сред-
ней пенсии в 50% (а не 30%, 
как сейчас) от замещаемого 
дохода. Кроме того, сред-

ний курс доллара или евро 
к рублю за последние 20 лет 
повысился в 10 раз, и даже 
если предположить, что темп 
в следующие 2 - 3 десятилетия 
снизится втрое, очевидно, что 
инвестиции будут защищены.

При этом государство во-
обще не будет иметь права 
распоряжаться пенсионными 
счетами (как не имеет прав на 
обычные банковские счета 
граждан) - за исключением 
одного случая: накопления не 
доживших до пенсии граждан 
по итогам финансового года 
списываются в бюджет (и мо-
гут идти на специальные по-
собия инвалидам или, напри-
мер, многодетным матерям). 

«Вопрос дня» о том, кто 
и чем будет заниматься 
на пенсии, - на < стр. 3.

Личный взгляд

Еще больше материалов 

в разделе «Экономика». Там же 
можно высказать свое мнение
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Работающим пенсионерам 
стоит платить надбавку

Программу 
«Личные деньги» слушайте 

на Радио «КП».

 ПОСТСКРИПТУМ

бильной финансовой системой, устойчивым обесценением рубля и 

не представляет значительной сложности. Еще раз подчеркну - все 
предлагаемые мной меры в конечном итоге выгодны и пенсионеру, 

Полный текст опубликован в The Insider.

Уйти 
на отдых 

или остаться 

пожилые решат 
сами. 

Владислав 
ИНОЗЕМЦЕВ, 
директор Центра 
исследований 
постиндустриального 
общества, доктор 
экономических наук

Известный экономист 
предложил 

решения давно 
назревшей проблемы.



7Россия
www.kp.ru

04.07.2018

Виктор БАРАНЕЦ

В незалежной из 
вооруженных сил из-
гоняют дух комму-
низма  - приказ 
об этом под-
писал Виктор 
Муженко, гла-
ва генштаба.

Это, наверное, первый в мире ген-
штаб, который, помимо его главной 
функции  - оперативное управление 
войсками,  - взял на себя и промывку 
мозгов личного состава антисоветской 
сывороткой. Но чего ни сделаешь ради 
прогиба перед властью. Муженко на 
своей странице в Facebook сообщил 
согражданам о своем наказе № 240, 
заодно похвалив себя: «Подписал при-
каз генштаба, который четко регламен-
тирует выполнение командирами всех 
уровней закона Украины «Об осужде-
нии коммунистического и национал-
социалистического (нацистского) тота-
литарных режимов на Украине и запрет 
их символики». Это подтверждение 
правильности нашего курса».

В приказе Муженко говорится также, 
что издана инструкция, которую надо 
довести до каждой воинской части. 
Она запрещает пропаганду советской 
символики. Десятки воинских частей 
лишены советских наград и почетных 
наименований. И своих родословных (у 
всех гвардейских частей, оставшихся на 
Украине после развала СССР, отобрали 
это название).

Украинский генштаб не простил да-
же Богдану Хмельницкому его «пророс-
сийский курс». Фамилию этого воеводы 
(несколько веков являвшегося нацио-
нальной гордостью украинцев) убрали из 
названия легендарной дивизии. Ее пол-
ное наименование еще недавно выгляде-
ло так: 24-я отдельная механизированная 
Самаро-Ульяновская, Бердичевская Же-
лезная ордена Октябрьской Революции, 
трижды ордена Красного Знамени, орде-
нов Суворова и Богдана Хмельницкого 
дивизия. Теперь же ее будут называть 
так: 24-я отдельная механизированная 
Бердичевская Железная бригада имени 
князя Даниила Галицкого. Один из киев-
ских блогеров заметил: «Странно, что не 
имени Мазепы или Бандеры».

Из боевых формуляров частей изыма-
ются фамилии всех выдающихся воена-
чальников советского времени. Даже 
командовавших Украинскими фронтами.

Из документов украинской армии ис-
чезнут еще 520 личностей советской 
эпохи, имевших отношение к незалеж-
ной. Власти Украины беспощадно рвут 
пуповину своей армии, связывающую ее 
с советской военной историей. Дошло 
до того, что и традиционный цвет бере-
тов морпехов не устроил Порошенко. 
Целая группа офицеров в присутствии 
президента страны отказалась надевать 
новые береты - и была тут же уволена.

Людей можно уволить, но правду исто-
рии - никогда. Десоветизация армии на 
Украине превращается в разновидность 
военно-политического маразма.

А может, это и к лучшему? Советская 
армия, победитель нацизма, не должна 
иметь общего с поклонниками нацистов.

Событие

Михаил ГОРШКОВ 

Гастрономические 
фудтраки «ГАЗель 
NEXT» Горьковского 
автозавода 
преодолеют 
10 000 километров 
по российским 
городам - хозяевам 
ЧМ по футболу.

Путь к сердцу болельщи-
ка лежит через желудок. В 
этом убеждаются посетите-
ли передвижного фестиваля 
Welcome foodball cup в рам-
ках проекта «Гастрономи-
ческая карта России». Кара-
ван «ГАЗелей»-фудтраков 
уже посетил Сочи, Ростов-
на-Дону, Нижний Новго-
род и Калининград, 6 июля 
«ГАЗели NEXT» едут в Ка-
зань, 8 июля - в Саранск, 10 
июля - в Самару, 14 июля - в 
Санкт-Петербург.

Рассказывает директор 
по реализации и маркетингу 
«Горьковского автозавода» 
Группы ГАЗ Олег Марков: 
- В конкурсе Федераль-
ного агентства по туризму 
участвовало шесть ком-
паний, кастинг был жест-
кий, требования высокие. 
Ключевую роль в выборе 
наших машин сыграла их 
надежность, способность 
работать в любых климати-
ческих зонах, техническая 
оснащенность, отвечающая 
всем требованиям санэпид-
надзора, а также функцио-
нальность и удобство.

В фестивале участвуют 
четыре базовые модифи-
кации автомобилей для 
розничной торговли и 
уличного фастфуда. В на-
бор оборудования входят 
грили и фритюрницы, пе-
чи, холодильные шкафы и 
морозильники, вытяжные 
зонты. Внутри есть гарде-
роб, биотуалет, установка 
для горячей воды, дезин-
фекционные лампы, дис-
пенсеры, необходимые для 
мытья рук. Генераторы обе-

спечивают автономную ра-
боту всей системы энерго-
обеспечения до 12 часов.

- Мы уделяем большое 
внимание производству 
фудтраков, - объясняет 
Олег Марков. - Этот фести-
валь наглядно показывает, 
как эффективно организо-
вывать мобильные точки 
питания в мегаполисах, на 
различных загородных ме-
роприятиях и праздниках.

Во время фестиваля 
«ГАЗ ели» превращаются 
в мобильные пельменные, 
котлетные, пирожковые. 
Гости могут отведать осе-
тинские пироги, перепечи - 
старинное блюдо удмурт-
ских кулинаров, татарский 
эчпочмак, бурятские буузы, 
башкирский мед, калачи, 
плов, ростовские курники, 
огуречное варенье, гречиш-
ные блины.

Зарубежные гости кули-
нарного праздника от души 
развлекаются: танцуют под 
«Калинку», водят хорово-
ды, поют, фотографируют-
ся с девушками в кокош-
никах.

- Мы хотим показать 
гостям чемпионата и са-
мим горожанам, что рус-
ская кухня - это не только 
борщ и икра, что это вкус-
но и разнообразно, - рас-
сказывает координатор 
фестиваля Екатерина Ша-
повалова. - Если мы гово-
рим о развитии туризма в 
России, если мы действи-
тельно хотим, чтобы к нам 
ехали иностранцы, чтобы 
сами россияне активно пу-
тешествовали, нам необхо-
димо развивать мобильный 

стритфуд. Без фудтраков 
это невозможно сделать, 
это титульная сторона ту-
ризма.

Но пока уличный стрит-
фуд в России находится в 
зачаточном состоянии. В 
законодательстве нет по-
нятия мобильной торговли 
как такового. В результате 
все согласования торговой 
точки происходят так же, 
как и для стационарного 
торгового объекта. На все 
согласования уходит очень 
много времени, теряется 
сама идея мобильности.

В правительстве говорят, 
что закон уже проработан. 
Если он будет принят, это 
будет толчок развитию не 
только стритфуда, но и рос-
сийской автомобильной 
промышленности:

- Минпромторгом Рос-
сии внесен в правитель-
ство РФ законопроект, 

в котором предлагается 
утвердить упрощенный по-
рядок работы мобильных 
торговых объектов, - отме-
чает Виктор Евтухов, статс-
секретарь, заместитель ми-
нистра промышленности и 
торговли РФ. - В случае 
принятия законопроекта 
за три - пять лет предпри-
ятиями российского ав-
топрома оценочно может 
быть реализовано 50 ты-
сяч грузовых автомобилей  
для использования в ка-
честве автомагазинов, ав-
токафе, фудтраков. Кроме 
того, совокупные частные 
инвестиции в мобильную 
торговлю и обслуживаю-
щую инфраструктуру со-
ставят минимум 220 млрд. 
рублей. Местные бюдже-
ты получат дополнитель-
ные поступления от платы 
за размещение мобильных 
объектов.
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Зарубежные гости 
от души развлекаются 

на кулинарном 
празднике.
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Путь к сердцу болельщика лежит через желудок.

 ■ рАЗрешите обрАтитьСя

На Украине 
доводят армию 
до маразма 
декоммунизации

Кулинарное рандеву 
чемпионата мира 
по футболу
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 � НОВОСТИ КОМПАНИЙ

В соответствии с Постановлением Правительства РФ от 27 ноября 
2010 года № 939 «О стандартах раскрытия информации субъектами 
естественных монополий в сфере железнодорожных перевозок», а 
также приказом Федеральной антимонопольной службы от 12.04.2011 
года, № 263 уведомляем, что АО «Краспригород» осуществило 
раскрытие информации за 2017 год по форме № 9в-2 - основные 
потребительские характеристики регулируемых работ (услуг) и их 
соответствие государственным и иным утвержденным стандартам 
качества, по форме № 9ж-1 - о способах приобретения, стоимости и 
об объемах товаров, необходимых для выполнения (оказания) регу-
лируемых работ (услуг)», по формам № 9г-3, № 9г-4, № 9г-5, № 9г-6
- о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к ре-
гулируемым работам (услугам), о регистрации и ходе реализации 
заявок на подключение (технологическое присоединение) к инфра-
структуре субъектов естественной монополии - на официальном 
сайте Общества www.kraspg.ru (25 июня 2018 года годовым общим 
собранием акционеров АО «Краспригород» утверждена бухгалтер-
ская (финансовая) отчетность за 2017 год).

Реклама.

Екатерина БОРМОТОВА

Распоряжение подписал 
премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев.

Кемеровской области выделили 
1 миллиард рублей на завершение 
строительства последнего участ-
ка скоростной автомагистрали Ле-
нинск-Кузнецкий - Кемерово. Соот-
ветствующее распоряжение подписал 
председатель правительства России 
Дмитрий Медведев.

Документ был опубликован на сай-
те правительства во вторник, 3 июля.

«Подписанным распоряжением из 
резервного фонда Правительства РФ 
выделяются бюджетные ассигнова-
ния в размере 1 миллиарда рублей 
для предоставления межбюджетных 
трансфертов Кемеровской области 
на завершение строительства авто-
мобильной дороги Новосибирск - Ле-
нинск-Кузнецкий - Кемерово - Юрга 
на участке Ленинск-Кузнецкий - Ке-
мерово», - говорится в документе.

На данные средства будет достроен 
последний участок скоростной маги-
страли с 255-го по 274-й километр. 
Планируется, что в эксплуатацию он 
будет введен в 2019 году.

«Это позволит повысить трудовую 
мобильность населения Кемеров-
ской области, сократить продолжи-
тельность и себестоимость перевоз-
ок, увеличить их объем, улучшить 
экологическую обстановку в соот-
ветствующих населенных пунктах, 
будет способствовать развитию при-
легающих территорий и городов Ке-
меровской области», - отмечается в 
распоряжении.

Напомним, что общая протяжен-
ность скоростной автодороги Кеме-
рово - Ленинск-Кузнецкий, кото-
рая соединит два крупнейших города 
региона - Кемерово и Новокузнецк 
- составит порядка 70 километров. 
К строительству последнего участка 
дороги подрядчики приступили еще 
в 2015 году, однако стройка была за-
морожена из-за отсутствия финан-
сирования.

Кузбассу выделили 
1 миллиард рублей 
на достройку 
скоростной дороги

 � РЕМОНТ

Сергей Цивилев попросил 
рассказать ему о плохих дорогах
Екатерина РОМАНОВА

Самые проблемные 
участки включат 
в программу 
строительства.

Временно исполня-
ющий обязанности гу-
бернатора Кемеров-
ской области Сергей 
Цивилев обратился к 
кузбассовцам с пред-
ложением рассказать, 
какие участки дорог 

находятся в наихуд-
шем состоянии. Он от-
метил, что среди всех 
сообщений и обраще-
ний тема плохих дорог 
находится на первых 
позициях. И он сам, 
приезжая в разные 
районы области, об-
ращает внимание на 
эту проблему.

- О необходимости 
привести в порядок 
кузбасские дороги ска-
зал на нашей встрече 

президент Владимир 
Путин, - отметил Сер-
гей Цивилев. - Планы 
ремонта составляют-
ся заранее, и в первую 
очередь нужно сосре-
доточить усилия на са-
мых тяжелых участках.

Предложения с фото, 
видео худших дорог, 
с указанием адресов 
можно оставлять как 
на странице ВКонтак-
те tsivilev42, так и на 
сайте sergeytsivilev.ru

 � ВЕСТИ С ВОДОЕМОВ

В области назвали опасные пляжи

Екатерина РОМАНОВА

В воде в различных 
местах отдыха 
обнаружили 
кишечную палочку, 
марганец и железо.

Начиная с 1 мая, спе-
циалисты Роспотреб-
надзора проверяют со-
стояние воды и почвы 
на 29 кузбасских пля-
жах и в 42 местах мас-
сового отдыха у воды. 
Увы, далеко не везде ре-
зультаты проверок ра-
дуют. Так, за два месяца 
были взяты 134 пробы 
воды на санитарно-хи-
мические показатели, 
134 - на микробио-
логические и 132 - на 
паразитологические 
показатели. Как ока-
залось, часть из них не 
соответствует нормам: 
превышено содержа-
ние железа, марганца, 
обнаружена кишечная 
палочка.

Однако не только со-
стояние воды и почвы 
может быть опасным 
для кузбассовцев. Без-
опасные пляжи и места 
отдыха - это в первую 
очередь проверенные 

специалистами места. 
Там чистый берег и дно 
водоема, дежурят спа-
сатели и медик. А вот 
купание в не предна-
значенных для этого 
местах может стоить 
жизни. Так случилось 
1 июля в Мысках. Там 
10-летний мальчик пла-
вал возле берега на тех-

нологическом канале. 
В какой-то момент его 
стало относить течени-
ем, и мальчик не смог 
выбраться из воды.

Тело ребенка искали 
около полутора суток 
спасатели и водолазы, 
и лишь 3 июля, около 8 
часов утра, его достали 
из воды.

 � КОНКРЕТНО

Где купаться нельзя
Таблички о запрете купания из-за загрязненной воды 

будут установлены в следующих местах:
� городской пляж в районе кинотеатра «Кузбасс» 

на реке Усе в Междуреченске;
� зона отдыха «Чайка» в Кемерове;
� зона отдыха «Притомская» в Кемерове;
� пруд в Полысаеве;
� зона отдыха «Мираж» на реке Томи в Новокуз-

нецке;
� пляжи «Черемушки» и «Уют» на реке Кондоме в 

Новокузнецке;
� парк культуры и отдыха «Водный» на реке Кондома 

в Новокузнецке;
� пляж «Левобережный на реке Томи в Новокуз-

нецке;
� пляж «Пурга» в Новокузнецке;
� зона отдыха «Топольники» на реке Томи в Ново-

кузнецке;
� пляж «Юргинское водохранилище»;
� зона отдыха в Осинниках; 
� пляж Калтана.

Самые проблемные участки будут включены в планы по ремонту дорог. 

Купание в запрещенных местах может оказаться 
опасным для жизни и здоровья.
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Кирилл ЧАЩИН, 
Екатерина РОМАНОВА

Нарушителям закона 
грозят крупные штрафы.

Сотрудники Кемеровского управле-
ния Федеральной антимонопольной 
службы выявили случаи незаконного 
использования символики FIFA. На 
предпринимателей завели антимоно-
польные дела.

Владелица пивной точки, располо-
женной в одном из домов на улице 
Зыряновской в Новокузнецке, ре-
шила немного увеличить продажи 
пенного напитка за счет розыгрыша. 
Женщина разместила на фасаде зда-
ния рекламу: каждый, кто приобретет 
50 литров пива, может стать облада-
телем футбольного мяча. Здесь же 
она поместила эмблему FIFA, что-
бы подтвердить серьезность наме-
рений. Однако вместо посетителей 
к ней пришли представители анти-
монопольной службы. Они объяс-
нили предпринимательнице, что она 
не имеет разрешения на применение 
символики мундиаля. А это значит, 
что подобная реклама вводит поку-
пателя в заблуждение относительно 

причастности заведения к чемпиона-
ту и является недостоверной инфор-
мацией. 6 июля предпринимательни-
ца предстанет перед судом, ей грозит 
серьезный штраф.

В Кемерове во время плановой про-
верки наружной рекламы специали-
сты УФАС на фасаде ресторана на 
проспекте Шахтеров обнаружили 
баннер с волком Забивакой - сим-
волом чемпионата мира по футбо-
лу-2018. Кроме того, горожанин 
пожаловался в управление на ис-
пользование волка Забиваки в меню 
ресторана на бульваре Строителей, 21.

Изучив материалы проверок, Ке-
меровское УФАС нашло нарушение 
закона о конкуренции и возбудило 
антимонопольное дело в отношении 
компании.

- На заседании комиссии по рас-
смотрению дела представители сети 
ресторанов признали свою вину и 
уточнили, что устранили все нару-
шения, - рассказали в пресс-службе 
Кемеровского УФАС.

Как отметили в управлении, за не-
законное использование символики 
чемпионата мира предпринимате-
лям грозит штраф от 100 до 500 тысяч 
руб лей.

 � ВОЯЖ

«Папа, отвези меня в Париж!»
Екатерина БОРМОТОВА

Семейная пара из 
Кемерова везет 
семилетнюю 
дочь на байке 
во Францию.

Кемеровская семья 
байкеров отправилась в 
путешествие до Парижа 
на мотоцикле с коляской. 
Самой младшей путеше-
ственнице, которая вдох-
новила родителей на эту 
поездку, семь лет.

Решение о том, что ле-
том 2018 года Брылевы 
поедут на мотоцикле из 
Кемерова во Францию, 
созрело после возвра-
щения из первого дли-
тельного совместного 
путешествия. В августе 
прошлого года Андрей и 
Ангелина Брылевы по-
бывали на мотофестива-
ле в Севастополе.

Особенность это-
го путешествия была в 
том, что они ездили на 
мотоцикле с коляской: 
две недели пути - дорога 
туда и обратно- с ними 
разделила шестилетняя 
дочь Галя.

- Отморозки, придур-
ки - это самое нежное, 
что мы слышали в свой 

адрес от людей, которые 
узнавали, что мы поедем 
на мотоцикле в Крым и 
Галю возьмем с собой, 
- вспоминает реакцию 
окружающих Андрей 
Брылев. - Мы взрослые 
родители, осознанные. 
Галя у нас появилась, 
когда нам было по со-
рок. Хотим, чтобы она 
везде была с нами и по-
том могла вспомнить, 
как в детстве папа возил 
ее на мотоцикле в Крым 
или в Париж. Когда я 
рос, отцу некогда было 
со мной заниматься. Да 
и первые наши дети ро-
дились в 90-е: надо было 
крутиться, зарабатывать. 
Сейчас хочется видеть 
каждый миллиметр, как 
она растет, каждое слово, 
каждую фразу ее ловить.

Вернувшись домой из 
экстремальной поездки, 
Андрей спросил дочку, 
готова ли она еще путе-
шествовать на мотоцик-
ле, и девочка, немного 
подумав, сказала: «Папа, 
отвези меня в Париж!» 
Так семья задумалась о 
новом путешествии.

- У нас старшая дочка 
Антонина училась на фа-
культете международных 
отношений, сейчас жи-

вет в Стокгольме. У нее 
есть подруга во Фран-
ции, которая приезжала 
к нам в гости со своим 
другом Беном. Француз 
по-русски вообще не го-
ворит. Но он так понра-
вился Галюшке, что у нее 
появилась мечта - непре-
менно побывать в Пари-
же, - говорит Андрей.

Из Кемерова байкеры 
стартовали 22 июня.

- Доехали до Риги, 
дальше сели на паром 
до Стокгольма: здесь 
у нас недавно родился 
внук. Дальше Париж. 
Обратно через Латвию 
и Литву - в Калинин-
град. Также планируем 
заехать в Беларусь, - по-
делилась подробностя-
ми своего путешествия 
Ангелина. - Нас, как и 
в прошлом году, отсле-
живает по спутнику брат 
Андрея из Кемерова. Он 
всегда знает, где мы едем 
или стоим.

В начале путешествия 
не принято считать ки-
лометры, но Ангелина 
говорит, что в этом году 
они проедут не меньше, 
чем в прошлом. А тогда 
они проехали втроем на 
байке 14 тысяч километ-
ров.

Предприниматели 
незаконно использовали 
символику FIFA

Предприниматели использовали ажиотаж вокруг чемпионата и проиграли.

В прошлом году семья Брылевых проехала на 
мотоцикле 14 тысяч километров.
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Дина КАРПИЦКАЯ

Корреспондент 
«КП» поработала 
вожатой  
и изучила нравы 
подростков.

В большинстве своем 
все оздоровительные 
лагеря - наследие совет-
ского прошлого. Тот, в 
котором была я, - назо-
вем его «Ясная зорька» 
- существует уже больше 
50 лет. И выжил благода-
ря бывшим пионерам, а 
ныне крупным бизнес-
менам - большим люби-
телям этого места.

- Я провел тут все дет-
ство как пионер. А по-
том всю юность - как 
вожатый. И хотел, что-
бы и мои дети выросли 
здесь, - рассказывает 
теперешний владелец 
здравницы. - Вот и выку-
пил лагерь, когда СССР 
развалился и заводу он 
стал обузой. 

ВожатсКий стаж - 
ПолВеКа

Бизнесмен признает-
ся, что сделал это не ра-
ди денег. Большой при-
были «Ясная зорька» не 
приносит, хорошо - себя 
окупает. 

В «Ясной зорьке» цена 
путевки - 41 тысяча ру-
блей за три недели. Тогда 
как всякие новомодные 
заведения берут от 60 до 
80 тысяч за две недели.

- Укорачивать сме-
ны неправильно, - счи-
тает самая старшая со-
трудница лагеря Римма 
Аркадьевна.

Ей уже за 70, и в «Яс-
ной зорьке» она трудится 
50 лет. И сейчас на бое-
вом посту. Ее обязан-
ности - давать советы 
молодому вожатскому 
составу.

- У детей в первую не-
делю - эйфория, во вто-
рую - адаптация и даже 
небольшое отторжение. 

Многие начинают про-
ситься домой. А потом 
происходит привыкание. 
Те, кто приезжает на три 
недели, с удовольствием 
возвращаются на следу-
ющий год.

лиФЧиК По ЦеНе 
ПУтеВКи

Корпуса разбросаны 
на всех 20 га. Бегая туда-
сюда, я наматывала по 10 
км в день. 

- Безобразие, - заявила 
мне на это одна девица 
14 лет из среднего отря-
да. - Нам надо по гиро-
скутеру раздать. Вот у ме-
ня дома их три. В каждой 
из квартир. В выходные 
я живу с папой на Ру-
блевке, в будни с мамой 
в Центре. А еще порой у 
бабушки. А еще у меня 
лифчик стоит 40 тысяч 
рублей, сколько и путев-
ка в этот лагерь. Сколько 
просила маму отправить 
меня в Испанию или хо-
тя бы в Турцию. Но она 
считает, что здесь лучше. 
Третий раз я в «Зорьке». 
Ни бассейна, ни трена-
жерки. И душ один на 20 
человек. Кошмар!

А можете дать мне свой 
телефон позвонить? Ой, 
какая у вас устаревшая 
модель. У меня десятый 
айфон, но мама его не 
дала с собой, говорит, 
сопрут.

ВМесто ГостиНЦеВ - 
ПиВо

- Две самые проблем-
ные категории детей - вот 
такие блатные, которых 
родители специально 
сдают на перевоспитание 
в скромные по всем по-
казателям лагеря, - рас-
сказывает мне директор 
лагеря Светлана. - И 
приехавшие по социаль-
ным путевкам. Из небла-
гополучных семей. Им 
смена обходится в сим-
волическую сумму - око-
ло 3 тысяч рублей.

- А что здесь плохого?

- А то, что 
часто они не 
ценят воз-
можность 
тут побыть. 
Вчера одна 
мама из со-
седней дерев-
ни приехала доч-
ку проведать. Та немного 
загрустила. Так мать тут 
же отправила ее соби-
раться домой. Я гово-
рю: зачем вы срываете 
ребенка, ей в лагере хо-
рошо. Через пять минут 
она уже будет веселить-
ся. Нет, уперлась. Три 
тысячи, мол, не деньги, 
чтобы ребенка мучить. А 
ведь вместо этой девочки 
мог бы отдохнуть кто-то, 
кому реально надо вы-
рваться из той ужасной 
среды, в которой он жи-
вет. У нас хоть отъесться 
и отмыться можно.

О какой среде гово-
рила директор, я поня-
ла на родительском дне. 
Посмотреть на концерт 
пришли такие папаши, 
что непонятно: вче-
ра он из тюряги отки-
нулся или еще сидит и 
вышел на волю на два 
дня - проведать сына. С 
сигареткой в зубах, а в 
руках вместо гостинцев 
чаду - три бутылки пива 
и шкалик.

Сын, мальчонка девя-
ти лет, общается с роди-
телем на отборном ма-
терном.

- Бать, а мама где?
- Да спит, пьяная...
Для меня было шоком, 

что наши дети (и из бога-
тых, и из бедных семей) 
общаются друг с другом 
матом. Не ругаются, а 
разговаривают. Как-то 
днем я приоткрыла дверь 
в комнату девочек (11 - 
12 лет) и услышала их 
разговоры. Из десяти 
слов пять были матер-
ными.

Слышала я нецензур-
щину и в младших от-
рядах - от 8 - 9-летних. 
Только, пожалуй, самые 
малыши 5 - 7 лет говорят 
нормально.

На дискотеке позади 
клуба образовался свой 
клуб-курилка. Под-
ростки смолят там вей-
пы, пряча их в рукавах 
курток. 

А вот слухи о том, что 
дети пьют в лагере, ока-
зались преувеличены. 
Сейчас все помешаны на 
здоровом образе жизни. 
Быть стройным, хорошо 
выглядеть. Такие пере-
житки прошлого, как на-
жраться дешевого алко-
голя перед дискотекой, 

остались только у совсем 
деревенских ребят, кто 
приезжает в лагерь по со-
циальной путевке. 

- Если сравнить пионе-
ров и современных детей 
- в чем отличие? - спра-
шиваю Римму Аркадьев-
ну, ту самую старшую во-
жатую. 

- Сейчас дети умнее, и 
больше свободы им на-
до. Правила приходится 
все время ослаблять. На-
пример, вот уже лет 5 как 
мы перестали заставлять 
старшие отряды спать в 
тихий час, и градус на-
пряжения сразу упал.

МедляК  
По-ВзрослоМУ

Дискотека раз в два 
дня. И как ее ждут! Все 
девочки, даже совсем 
малышки, делают при-
чески и красят губы.

- Классно! - улыбается 
тринадцатилетняя Ви-
ка. - Я первый раз в ла-
гере. Эх, если бы раньше 
знала про дискотеки. До 
этого только в Турции в 
отеле танцевала. Но там 
не то, родители смотрят, 
медляки не потанцуешь 

с мальчиками. А в лагере 
можно все!

Влюбленные парочки 
образовались в первые 
же три дня. На второй 
неделе отдыха у детей 
начались мексиканские 
страсти - ревность, из-
мены, скандалы. Как 
во взрослой жизни. Но 
все-таки поцелуями все 
и ограничивается. До са-
мого запретного не до-
ходит.

А вот песни! Честно, я 
до приезда в «Зорьку» та-
ких и не слышала даже.

- Такую музыку на 
ТВ не крутят, - объяс-
няет мне диджей Вита-
лик. - Это все только в 
интернете. Потому что 
многие песни с матом. Я 
нецензурщину запики-
ваю, но «пионеры» все 
равно слова пропевают 
в голос. 

КоНФет Пришлите, 
а  телеФоН Не Надо

Кормят пять раз в день. 
Меню скромное, но пи-
тательное. Котлеты, кар-
тофельное пюре, кислые 
щи. И никаких конфет. 
Ближе к родительскому 
дню дети названивают 
родителям и с остерве-
нением просят газиров-
ки, чипсов и шоколадок. 

А вот о телефоне и ин-
тернете забывают уже 
максимум через неделю.

- У нас правило - вся 
техника сдается вожа-
тым в сейф и взять теле-
фон можно только после 
ужина на час, - объясня-
ет заместитель директо-
ра Ирина. - Первые три 
дня к этому сейфу стоит 
очередь и детишки ско-
рее выхватывают аппа-
рат. А ближе к эквато-
ру (середина смены. - Авт.) 
многие забывают про 
смартфон с интернетом 
и неделями к нему не 
подходят. 

Всех, кто работает в лагере, я бы раз-
делила на три типа - школьные учителя, 
откомандированные сюда на лето, прак-
тикантки педагогических вузов и любите-
ли практиканток педагогических вузов.

- Я фотограф-фрилансер, - говорит мне 
26-летний Михаил, он в лагере ведет 
сайт и соцсети. - Снимаю свадьбы, дни 
рождения. Но уже третье лето забиваю 
на все и еду сюда. Пусть и в ущерб за-
работкам.

- Зачем?

- Так весело же. Девчонки симпатичные 
тут работают!

Почему не у всех вожатых есть специ-
альное образование, опыт работы с дет-
ским коллективом - задалась я вопросом. 

- Пробовали такое, - сказала мне стар-
шая вожатая. Лагерь превращается в 
трудовой. Уныло. Да ты сама у детей спро-
си, какие вожатые им нравятся больше - 
взрослые, которые следят за дисципли-
ной, или молодые, с которыми и в прятки 
поиграть, и на дискотеке поплясать.

 ■  ВоПрос - реброМ

Кто в вожатые пойдет?

Танцы 
и музыка 

у современных 
подростков другие.  
Но в целом жизнь  

в лагере мало 
отличается от былой - 

 пионерской.

Чем живут современные детские лагеря:

Матерные дискотеки,  
вейп-клубы,  
но без спиртного 

специальный репортаж

Ва
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Не пугайтесь, 
если в отряде 
у вашего ребенка 
вожатые слишком 
молодые. 
С ними детям легко 
и весело. 
А старшие наставники 
приглядят и за теми,
и за другими.

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
НСОВЕТЫ БЫВАЛОГО

Ищите лагерь с историей. 
Где еще живы традиции 
пионерских организаций. 
Они, отработанные 
годами 
на миллионах 
детей, самые 
действенные 
и правильные.

Не звоните детям 
каждый день. 
Радуйтесь, 
если ваше 
чадо не выходит 
на связь уже 
несколько 
дней, значит, 
у него все хорошо.

Конфеты. 
Дайте с собой 
их побольше, 
расфасовав
в маленькие 
мешочки, чтобы 
доставать порциями 
и лакомиться.

Не стоит 
отправлять
детей всего 

на две недели. 
Как показывает 

практика, 
это слишком мало.

Полный текст - 
на сайте kp.ru
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О разработках, 
которые делают проще 
и удобнее получение 
государственных 
социальных услуг, 
а также позволят 
улучшить их качество, 
«КП» рассказали 
эксперты Фонда 
социального 
страхования (ФСС РФ).

Смартфоны, планшеты и ком-
пьютеры давно и прочно вошли 
в нашу жизнь. Услуги с их помо-
щью через интернет оказывают 
не только банки, торговые сети 
и авиакомпании - на «цифровые» 
рельсы все больше переходят и 
государственные инстанции. Одно 
из таких ведомств  - Фонд соци-
ального страхования (ФСС РФ), 
который отвечает в нашей стране 
в том числе за обеспечение лю-
дей с инвалидностью льготными 
техническими средствами реаби-
литации: протезными изделиями, 
креслами-колясками, средствами 
ежедневного ухода и др.

За последнее время экспер-
ты ФСС разработали несколько 
электронных сервисов, которые 
делают проще, удобнее получе-
ние государственных социальных 
услуг, а также позволят улучшить 
их качество. Некоторые проекты 
уже по полной программе работа-
ют на практике, другие недавно 
стартовали, проходят испытания 
в пилотном режиме. И еще часть 
разработок, как ожидается, бу-
дет запущена в ближайше время. 
«КП» узнала у специалистов о наи-
более важных и востребованных 
сервисах нового поколения для 
людей с инвалидностью.

«СОЦИАЛЬНЫЙ 
НАВИГАТОР»:
ПОДРОБНЫЙ 
ПУТЕВОДИТЕЛЬ
ПО ЛЬГОТАМ

Сразу уточним: этот полезный 
сервис содержит подробную ин-
формацию обо всех государствен-
ных социальных услугах, которые 
оказывает Фонд как для людей с 
инвалидностью, так и для семей с 

детьми, заболевших работников 
(ФСС оплачивает больничные ли-
сты), пострадавших от несчаст-
ных случаев на производстве и 
профзаболеваний. «Социальный 
навигатор» - это бесплатное при-
ложение, сейчас оно находится в 
стадии тестирования, его можно 
скачать с сайта sn.fss.ru и уста-
новить на мобильное устройство. 
На данный момент приложение 
доступно для мобильной опера-
ционной системы Android версии 
4.4 и выше.

- Если вы установите «Социаль-
ный навигатор» и войдете в него, 
то увидите, что информация пре-
жде всего поделена на крупные 
тематические блоки: материн-
ство, временная нетрудоспособ-
ность и т. д.,  - поясняют в Фон-
де. - Вы сразу легко находите свой 
блок, для людей с инвалидностью 

это будет раздел «Инвалидность 
и льготные категории граждан».

Здесь можно получить несколь-
ко видов информации, а именно:

� узнать о полагающихся госу-
дарственных социальных услугах, 
в частности об обеспечении льгот-
ными техническими средствами 
реабилитации (ТСР);

� получить информацию о по-
ложенном инвалиду льготном 
санаторно-курортном лечении;

� найти адреса ближайших от-
делений Фонда и построить опти-
мальный маршрут до выбранного 
отделения.

ЧТО ЕЩЕ ПОЯВИТСЯ
В ПРИЛОЖЕНИИ

Как рассказали в ФСС, сейчас 
также разрабатываются допол-
нительные функции. С помощью 
«Социального навигатора» в 

дальнейшем можно будет полу-
чать подробную информацию о 
работе и расположении наибо-
лее важных социально значимых 
объектов; взаимодействовать с 
сервисами по получению техни-
ческих средств реабилитации; от-
слеживать очередь на получение 
санаторно-курортного лечения; 
получать консультации специали-
стов Фонда через единый сер-
вис подачи обращений. Словом, 
людям с инвалидностью не по-
надобится ехать в региональное 
отделение Фонда или звонить на 
«горячую линию». «Социальный 
навигатор» дает возможность не 
только получить всю необходи-
мую информацию о социальных 
услугах, но и оставить свое обра-
щение, которое будет обработано 
сотрудниками ФСС РФ в кратчай-
шие сроки», - поясняют эксперты.

Людям с инвалидностью 
помогут электронные 
сервисы нового поколения
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Через 
интернет 

теперь можно 
оформить 
льготный 

билет 
на поезд, 

чтобы 
бесплатно 
съездить 

в санаторий.

КСТАТИ
В настоящее время специалисты Фонда соцстраха 

совместно с экспертами других ведомств и организаций 
разрабатывают еще несколько передовых электронных 
сервисов для людей с инвалидностью. В их числе  - 
электронный каталог технических средств реабилита-
ции (ТСР), а также электронный сертификат на ТСР, 
с помощью которого инвалиды, как предполагается, 
будут получать социальные баллы в виде записи на 
электронной карте и смогут тратить их на приобрете-
ние конкретного необходимого средства реабилитации, 
указанного в индивидуальной программе реабилитации 
или абилитации. «КП» будет следить за появлением 
сервисов и обязательно расскажет подробности.

«Открытый 
контракт»: 
Контроль 
за госзакупками 
средств 
реабилитации

Благодаря этому электрон-
ному сервису любой неравно-
душный человек может принять 
участие в контроле за гозакупка-
ми ФСС РФ и его региональных 
отделений. Важная составляю-
щая таких закупок по госкон-
трактам - льготные технические 
средства реабилитации для 
людей с инвалидностью (ТСР): 
протезы, кресла-коляски, сред-
ства ежедневного ухода, а также 
льготные путевки на санаторно-
курортное лечение.

- В интернете появился бес-
платный информационный ресурс 
(по адресу http://ok.fss.ru/), где 
в свободном доступе и заблаго-
временно, то есть еще до объ-
явления процедуры госзакупки, 
размещаются данные о закупоч-
ной деятельности ФСС РФ и его 
региональных отделений, если 
начальная цена контракта пре-
вышает 1 млн. рублей, - поясня-
ют специалисты ФСС РФ. Новый 
проект называется «Открытый 
контракт» и позволяет узнать о 
предметах будущих и текущих 
госзакупок, начальных (макси-
мальных) ценах, способах при-
обретения и статусах конкретных 
закупок, а также о результатах 
общественного обсуждения за-
купочной деятельности ФСС РФ.

Важно, что посетители портала 
могут заранее изучить проекты 
технических заданий, требования 
к участникам закупок и критерии 
оценки заявок предпринимателей 
и компаний, подчеркивают экс-
перты. А у зарегистрированных 
пользователей дополнительно 
будет возможность напрямую 
поучаствовать в общественном 
обсуждении конкурентных про-
цедур, направляя в ФСС РФ во-
просы, замечания и предложения 
через личный кабинет на сайте.

Специалисты считают, что ра-
бота нового информационного 
ресурса позволит значительно 
повысить качество, эффектив-
ность и результативность гос-
закупок ФСС РФ, а также даст 
возможность участвовать в 
общественном обсуждении за-
купок конечным потребителям, 
в том числе людям с инвалид-
ностью.

Граждане льготных 
категорий имеют 
право на обеспечение 
бесплатным проездом 
на поездах дальнего 
следования к месту 
лечения и обратно.

Раньше, чтобы получить льготный 
билет, нужно было оформить специ-
альный талон в отделении ФСС по 
месту жительства, а потом ехать с 
ним и другими документами в желез-
нодорожную кассу. Там и очередь 
может быть, и вообще лишняя по-
ездка такого рода для человека с 
ослабленным здоровьем малоком-
фортна. Улучшить ситуацию помо-
гает теперь новый сервис, разрабо-
танный Фондом соцстраха совместно 
с ОАО «РЖД», - электронный талон 
на проезд.

Суть нововведения в том, что сейчас 

при обращении в региональное отде-
ление ФСС талон, подтверждающий 
право на получение бесплатного ж/д 
билета, оформляется в электронном 
виде. То есть вся необходимая инфор-
мация о льготнике поступает в цифро-
вом формате на сервер ОАО «РЖД», 
и человек может обойтись вообще 

без визита в железнодорожную 
кассу - оформить проездной до-
кумент через сайт.

ВСЕ ОФОРМЛЯЕТСЯ
ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ
ПУТЕМ ТРЕХ
ПРОСТЫХ ШАГОВ:

1) Нужно зарегистрироваться на 
сайте ОАО «РЖД» (www.rzd.ru), вос-
пользовавшись любым гаджетом;

2) указать маршрут следования, 
дату отправления, выбрать вагон 
и место;

3) ввести личные данные (сер-
вис предлагает оформить билет по 

льготе ФСС РФ): номер СНИЛС (свиде-
тельство пенсионного страхования) и 
реквизиты паспорта.

Отметим, что при желании можно 
по-прежнему получать льготный ж/д 
билет и в кассе, но теперь достаточно 
будет предъявить лишь паспорт.

 � ЭТО ПРИГОДИТСЯ

Билеты на проезд по «цифровому» талону

при обращении в региональное отде-

без визита в железнодорожную 
кассу - оформить проездной до-
кумент через сайт.

ВСЕ ОФОРМЛЯЕТСЯ
ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ
ПУТЕМ ТРЕХ
ПРОСТЫХ ШАГОВ:

сайте ОАО «РЖД» (www.rzd.ru), вос-
пользовавшись любым гаджетом;

дату отправления, выбрать вагон 
и место;

вис предлагает оформить билет по 

НА ЗАМЕТКУ
Онлайн-технология оформления 

бесплатного проезда первоначаль-
но прошла успешное тестирование 
в семи регионах России: Санкт-
Петербурге, Костромской, Липецкой, 
Калининградской, Саратовской, Ново-
сибирской и Магаданской областях и на-
чинает внедряться на территории осталь-
ных регионов, где ФСС РФ осуществляет 
полномочия по предоставлению граж-
данам льготных категорий бесплатного 
проезда к месту лечения и обратно.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.
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Алексей ИВАНОВ,  
Дмитрий КОЗУРОВ

Как наши футболисты шли  
к легендарной победе.

Чудо! Только так можно описать то, что произо-
шло вечером 1 июля на московском стадионе «Луж-
ники». Судите сами. Перед началом чемпионата 
мира Россия была самой слабой по рейтингу командой 
мундиаля (70-е место в мире), а Испания входит в 
десятку лучших. Суммарная стоимость всех игро-
ков испанской сборной на рынке составляет около  
1 миллиарда евро, а россиян - чуть более 100 миллио-
нов евро. Но деньги в футбол не играют. «Комсомол-
ка» решила кратко напомнить жизненные истории 
авторов футбольного подвига и откуда они родом. 
В конце концов, это про них когда-нибудь снимут 
фильм с Козловским и Безруковым в главных ролях.

 
от вундеркинда до капитана  
(Видное, Московская область)

Супергерой матча с испанцами и капитан россий-
ской команды, кажется, стоял на воротах сборной 
всегда. А ему только 32! 

О номере один сборной России - на > стр. 13.

отказался играть  
за Азербайджан 
(Москва)

Когда Александр был толь-
ко подающим надежды по-
лузащитником, его пытались 
сманить в сборную Азер-
байджана (отец Самедова - 
азербайджанец, а мать рус-
ская). Но футболист твердо 

сказал, что будет ждать вызова от российской сбор-
ной. И ведь дождался! В национальной команде 
Самедов играет с 2011 года, на счету у него более 
50 матчей в футболке с двуглавым орлом. Это его 
второй чемпионат мира. Кстати, Александр принял 
христианство. Правда, не православие. Он ходит в 
евангельскую церковь пятидесятников. 

 
в шесть лет пообещал 
выступать за сборную 
(Калтан, Кемеровская 
область)

Сын шахтера из Кузбасса 
вырос в небольшом депрес-
сивном городке, где даже 
толком не было нормальных 
полей. Но уже в шесть лет он 
пообещал родителям, что бу-
дет играть за сборную России. 
Худенького мальчика с фантастическим видением 
поля еще в юношеском возрасте приметил ЦСКА. 
На Евро-2016 Головина взяли авансом, а теперь 
он самый дорогой российский игрок. За Сашу уже 
борются «Ювентус» и «Челси».

«бразилец» 
с Черного 

(Ставрополь)

Новый защитник 
сборной, заменивший 
Василия Березуцкого в 
роли напарника Игна-
шевича, начинал играть 
в «Школе бразильского футбола» - 

есть такой футбольный интернат под Геленджи-
ком. Попав в «Спартак», Кутепов несколько лет 
ждал своего шанса, зато теперь он может перейти 
в ведущие европейские чемпионаты. Говорят, им 
интересуются итальянская «Фиорентина» и ан-
глийский «Вест Хэм». Кутепова считают одним из 
самых ответственных футболистов нашей сборной. 
Например, женился он в 18 лет и не жалеет об этом.

обрел в России  
свое счастье  
(Сан-Паулу, Бразилия)

Фернандес говорит, что 
переезд в Россию был луч-
шим решением в его жизни. 
В Бразилии он был заядлым 
тусовщиком, слишком много 
пил. А оказавшись в Москве, 
пришел к церкви евангельских 
христиан и абсолютно завязал 
с алкоголем. К России супер-
Марио прикипел всей душой и 
бьется за свою вторую родину 

так, будто прожил здесь всю жизнь. А бразильцам 
остается только локти кусать. В свое время он по 
чистой случайности не был заигран за южноаме-
риканскую сборную - пропустил нужный рейс 
самолета.

вернулся  
в команду,  
чтобы помочь 
(Москва)

Абсолютный рекордсмен 
российской сборной по 
количеству проведенных 
матчей (игра с Испани-
ей стала для него 126-й), 
38-летний Игнашевич уже 
было собрался завершать 
профессиональную карье-
ру, но остался для того, 
чтобы сыграть на домаш-
нем чемпионате мира. Этот чемпионат точно 
последний большой турнир для Игнашевича, а 
в будущем он собирается стать тренером и уже 
посещает лекции. Кстати, 14 июля Сергею Ни-
колаевичу стукнет 39. В этот день на ЧМ будет 
проходить матч за третье место. 15 июля - финал. 
Пожелаем Игнашевичу сыграть в одной из этих 
встреч.

незаметный  
герой  
с сибирским 
характером 
(Мамакан, Иркутская 
область)

Защитника Кудряшова 
ценят и любят все тренеры, 
с которыми он когда-то 
работал. Станиславу Чер-
чесову он так запомнил-
ся по совместной работе 
в «Тереке», что, придя в 
сборную, он сразу поставил его в основу. Це-
леустремленность, надежность, дисциплина - в 
каждой команде должен быть такой незаметный 
герой. После эпохальной победы над испанцами 
Кудряшов развернул на поле российский флаг с 
надписью «Братск» - дань уважения городу, где 
начал заниматься футболом.

вырос в 
многодетной семье 
(Тамбов)

Один из трех игро-
ков этой сборной 
России (наряду с 
Акинфеевым и Иг-
нашевичем), который 
является обладателем 
бронзовых медалей Евро-2008. Юрий вырос в мно-
годетной семье. Отец работал на заводе, мать - по-
чтальоном, восемь человек ютились в маленькой 
однушке. Казалось, его ждет неказистое будущее: 
он даже отучился в ПТУ на электрика. Но переход в 
ЦСКА из тамбовского «Спартака» и великолепная 
игра на левом фланге сделали из Жиркова звезду. 
Он провел три сезона в «Челси» Романа Абрамо-
вича, а сейчас один из ключевых игроков «Зенита».

созванивается  
с отцом после 
каждого матча 
(Набережные Челны)

Отец Далера - футбольный 
тренер Адьям Кузяев, сейчас 
он работает в эстонской «На-
рве». Кузяев-старший родом 
из Таджикистана, и Далеру 
предлагали выступать за эту 
страну. Но парень верил, что пробьется в основу 
сборной России. И добился своего! Помогли ему 
в этом советы отца - даже сейчас 25-летний Далер 
созванивается с ним после каждой игры, обсуждает 
ошибки и разбирает тактику. 

будущую жену 
заметил на трибуне 
(Иркутск)

В 2011 году Роман играл в то-
льяттинской «Академии». На 
матчи второй лиги, где она вы-
ступала, приходило не так мно-
го зрителей. Так что Зобнину 
не составило труда рассмотреть 
среди 300 человек на трибунах 
симпатичную девушку. В тот же вечер Роман при-
гласил Рамину погулять и подарил ей цветы.

- Прилично, конечно, потратился, зарплата-то 
небольшая была в то время, - вспоминал Зобнин 
в одном из интервью.

В клубе Роман всегда играет под 47-м номером.
- Это Рамина мне его выбрала. Когда я попал 

в дубль московского «Динамо», там можно бы-
ло взять номер от 40-го, спросил ее: «Какие тебе 
цифры нравятся?» - «Четыре и семь». С тех пор 
играю под 47-м.

гол, отдает честь 
тренеру (Москва)

На чемпионате мира у Дзю-
бы появилась новая традиция. 
После каждого взятия ворот 
он прикладывает руку к голо-
ве - будто военный, отдающий 
честь командиру. Началось 
все в матче против Саудов-
ской Аравии, когда Дзюба вы-
шел на замену и забил первым 
же касанием. Тогда козырнул 
ему Станислав Черчесов.
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- Я показывал, что должен быть на поле, играть, и 
тренер, видимо, обозначил, что понял меня. Для меня 
это был приятный жест с его стороны, - говорит Дзюба.

Забивал Артем и Египту, и Испании, неизменно от-
давая честь тренеру.

Владимир Гранат - 
пережил нападение 
фаната (Улан-Удэ)

11 мая 2014 года полтысячи бо-
лельщиков питерского «Зенита» 
прорвались на поле под конец матча 
с московским «Динамо», и фанат по 
прозвищу Гулливер успел подбежать 
к Гранату и ударить его. Через па-
ру дней Гулливер сдался полиции, 
его арестовали на 30 суток. Гранат 
в это время лежал в больнице с со-
трясением мозга и подозрением на перелом челюсти. 
Футболист выбыл на пару недель, но нашел в себе силы 
простить нападавшего - уголовное дело в отношении 
него прекратили в связи с примирением сторон.

Александр Ерохин -  
играл в футбол  
на деньги 
с милиционерами (Барнаул)

В детстве Александр был подвиж-
ным и неусидчивым. Отец пытался 
увлечь его своим хобби - рыбалкой. 
Но тому скучно было сидеть с удоч-
кой. А вот гонять мяч - другое де-
ло! Рядом с площадкой, где Ерохин 

играл с друзьями, было отделение милиции. В свободное 
время стражи порядка были не прочь побегать с мячом. 
Подростки ставили им одно условие - играем на деньги.

- Суммы незначительные, - вспоминает Ерохин. - 
Если мы выигрывали, подходили к милиционерам и 
просили рассчитаться прямо сейчас. А если проигры-
вали, быстро рассасывались по дворам...

Денис Черышев - учился  
в школе с сыном премьер-
министра Испании  
(Нижний Новгород)

Когда Денису было пять лет, его 
отец - сам известный футболист - 
перевез семью в Испанию. Понача-
лу Денису было там сложно: языка 
не знает, друзей нет. Но парень со-
брался, и скоро все пошло на лад. В 
школе его даже выбрали старостой 
класса! И это притом что Денис уже 

серьезно занимался футболом. Учился он в одной из за-
крытых мадридских школ, там же, например, пробовал 
на зуб гранит науки сын премьер-министра Испании. 
Параллельно со спортивной карьерой Черышев получил 
образование - он дипломированный тренер по физ-
подготовке. А еще он самый титулованный футболист 
этой сборной. В его активе победы в Лиге чемпионов 
и Лиге Европы.

Федор Смолов -  
в футбольную академию 
попал на последнем 
просмотре (Саратов)

Стать футболистом Федор мечтал 
с детства. Смолов ездил на просмо-
тры в разные спортшколы, но везде 
получал отказ. Когда ему исполни-
лось 15, он буквально выпросил у 
родителей возможность отправиться на смотрины в под-
московный Егорьевск, где тренеры местного «Мастер-
Сатурна» и разглядели в настырном школьнике талант.  

персоны

Андрей ВДОВИН

Его боготворят и ненавидят 
одновременно. Его считают 
самым одаренным голкипером 
страны после Льва Яшина и тут 
же называют виновником са-
мых обидных поражений сбор-
ной России. Матч с Испанией - 
еще один файл в его историю 
побед и поражений.

ВРАГ № 1
«Знаете, чего хочется больше 

всего? Чтобы было более адек-
ватное отношение со стороны 
болельщиков. Это в России очень 
большая проблема. Когда приез-
жаешь в другие города, такое 
слушаешь с трибун про себя, про 
семью, про все остальное… И в 
такие моменты я стою и ду-
маю: почему у нас так? Поче-
му в Европе футбол - это 
праздник, а у нас - ме-
сто выплеснуть нега-
тивные эмоции? Почему в 
Германии даже от чужих три-
бун я чувствую драйв, а в России 
я жду, когда закончатся эти 
90 минут и мы уедем отсюда?»

Игорь Акинфеев -  
в интервью «КП».

Как так получилось, что 
Акинфеев выслушивает о се-
бе с трибун? Ведь он дебюти-
ровал в 17 лет и считался лю-
бимцем страны! Все просто: 
Акинфеев - враг № 1 фанатов 
«Спартака». У двух клубов 
давняя война, а Акинфеев, 
как воспитанник ЦСКА, про-
сто заметнее других.

На проклятия самой боль-
шой фанатской армии страны 
наложились ошибки в сбор-
ной: на ЧМ-2014 в Бразилии 
Игорь пропустил от корей-
цев глупейший гол. Еще од-
на оплошность была на Куб-
ке конфедераций. «Что же, 
мне повеситься теперь, что 
ли?!» - вспылил Акинфеев. 
И этого болельщики ему то-
же не простили. Нужен был 
суперматч в национальной 
команде, чтобы переломить 
отношение трибун. Может 
быть, 1 июля был как раз он?

НЕНАВИСТНИК СОЦСЕТЕЙ
«Эти все соцсети, это не про 

меня. Сколько раз говорил, что 
никогда меня там не будет. В 
грязном белье, в помойке меня 
никогда не будет».

Игорь Акинфеев -  
в интервью «КП».

Акинфеев не раз говорил, 
что считает высказывания 
болельщиков в интернете по-
мойкой. Это еще одна при-
чина вражды. В соцсетях и 
на спортивных сайтах гол-
киперу ЦСКА и сборной не-
редко устраивали травлю. И 
по поводу серии в Лиге чем-
пионов - там голкипер ЦСКА  

11 лет пропускал в каждом 
матче, и это антирекорд тур-
нира. И по поводу травм. И 
по поводу всего остального. А 
Акинфеев к авторам коммен-
тариев в соцсетях относится 
с подчеркнутым презрени-
ем. Те обижаются, и это еще 
больше распаляет войну. Но 
от ненависти до любви - всего 
120 минут и серия пенальти. 
Сейчас соцсети забиты кар-
тинками во славу голкипера.

ЛИЦО ПОД МАСКОЙ
«Спокойствия в игре не бы-

вает никогда. Лицо тебя мо-
жет не выдавать - зачем всем 
знать, что у меня внутри?»

Игорь Акинфеев -  
в интервью «КП».

Акинфеев считается очень 
закрытым человеком. Мно-
гие из его партнеров рас-
сказывали, что Игорь может 
быть увлекательным рассказ-
чиком, но сразу же замолка-
ет, если вдруг за общим сто-
лом оказывается незнакомый 
ему человек. Иногда кажется, 
что у Акинфеева маска на ли-
це. Почти всегда он старается 
не давать понять, что слы-
шит оскорбления с трибун, 
что ему пересказывают, о 
чем пишут в интернете, что 
он живой человек и все это 
его задевает. Толстая кожа, 
броня от насмешек и кри-
тики - это то, чем Акинфеев 

обзавелся за 15 лет карьеры. 
Но иногда маска слетает, и 
Акинфеев в игре высказывает 
партнерам и соперникам все, 
что думает в данный момент. 
И эти вспышки эмоций ему 
фанаты других команд тоже 
ставят в вину.

СЕМЬЯ ПОД ГРИФОМ 
«СЕКРЕТНО»

«Почему я не рассказываю 
про жену и детей? Я считаю, 
что это не должно быть ни-
кому интересно. Потому что 
это моя семья. Обсуждайте 
своих родных. Если в другой 
семье что-то происходит, мне 
это неинтересно».

Игорь Акинфеев -  
в интервью «КП».

Игорь не любит говорить 
про свою семью с посторон-
ними, хотя у него красавица 
жена Екатерина и двое оча-
ровательных детей. Но как-
то раз в интервью «КП» вра-
тарь сделал исключение. Он 
рассказывал про своих детей 
(сыну сейчас 4 года, дочке в 
сентябре будет 3), про то, как 
они больше любят мульти-
ки, а не папу в телевизоре. 
А заодно поведал историю, 
как, будучи уже звездой, зна-
комился с родителями Ка-
ти, которые живут в Киеве, - 
мама его не узнала, но папа 
все-таки догадался, кто перед 
ним.
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Голограмма на сторублевке  
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Нога богаШтрихи  
к портрету 

 Игоря 
Акинфеева.

Еще больше материалов  
о нашем вратаре и его команде  
читайте на сайте
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